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Sigue centralizada
la investigación en México

El director del Conacyt en la región occidente, Ignacio Gutiérrez Arce, advierte que los pocos recursos destinados a
dicho organismo para este año, se van en su mayoría al Distrito Federal, en donde es realizada el 50 por ciento de la

investigación en el país.
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La corrupción como estilo de vida
Especialista del Centro Universitario de Ciencias Económico Administrativas (CUCEA),
analiza la corrupción en una de las dependencias del gobierno, como es la Secretaría
de Vialidad y Transporte, de la que afirma que “su personal hace del cohecho, la
dádiva y la tranza, un estilo de vida”.
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Los bajos salarios que perciben los agentes de vialidad hacen difícil dejar atrás la cultura del soborno, afirma investigador de la UdeG
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Maestro Carlos M. Orozco Santillán*

M ás allá de la cuestión legal a la que
se han referido los medios y sus
analistas, la controversia entre CNI

y TV Azteca se ha convertido en una arena
que ha puesto a prueba la cacareada
imparcialidad no solo del gobierno, sino
también de las empresas de comunicación
que tienen en la generación de opinión
pública un producto de alta rentabilidad, que
si bien es absolutamente legítimo, en algunos
casos no se ha distinguido por la honestidad
como principio fundamental de la
objetividad que debe aplicar a una opinión
certera en cualquier forma de investigación
en la ciencia o el periodismo.

Mientras que para los comunicadores
más respetados lo más grave ha sido la
reacción lenta del gobierno federal, para
algunos pocos, esa actitud de indiferencia
con matiz de complicidad no solo no ha
merecido un cuestionamiento, sino que,
como en el caso de Ferriz de Con, los ha
llevado a justificar el procedimiento de
amago a partir de la requisa, con la cual
el  gobierno federal obligó a CNI a
participar en una mesa de negociación
fuera del ámbito judicial y como si el acto
de despojo de una instalación
concesionada se pudiese conveniar entre
particulares al  margen de la norma
constitucional y las leyes aplicables.
Actitud que resulta ciertamente
predecible si recordamos que la empresa
Imagen, del señor Ferriz, y la televisora
del Ajusto, del señor Salinas Pliego, se han
convertido en los más estridentes
pregoneros del foxismo.

Guillermo Ortega Ruiz, de MVS, en su
editorial del martes 7, asume la misma
postura que Fernández Menéndez, de
Milenio, al demandar desde sus respectivas
columnas al gobierno federal que dé la cara
a un conflicto que lo menos que ha generado
es la idea de un presidente débil e incapaz
de asumir su responsabilidad, lo cual, dadas
las circunstancias, tiempo y trascendencia,
ya se califica de histórica.

En otro noticiario, el de mayor cobertura
nacional por televisión, con la actitud
prudente y el formato conservador que le ha

CNI vs TV Azteca:
¿fin del equilibrio?

Resulta preocupante un acto plagado de irregularidades y hechos poco explicables, en lo
cual sí coinciden la mayoría de los comunicadores serios y que, de no corregirse, podría
significar la intención oscurantista de regresar a la nación a la época del “no les pago

para que me peguen”.

diferenciado en este conflicto, sin asumir
compromiso, Joaquín López-Dóriga no se
vio mal al otorgar a ambas partes el mismo
espacio en un breve debate que arrojó,
cuando menos, una de las principales
coincidencias entre todos los periodistas
serios de México, incluido Sergio Sarmiento,
de TV Azteca y quien, al confrontar su
opinión con Ciro Gómez Leyva, en El
noticiero, del lunes 6 de diciembre, aceptó,
como la mayoría, que lo más grave de estos
hechos fue la toma violenta de las
instalaciones de transmisión de CNI, que se
dio al margen de los mandatos judiciales que
aun son ventilados.

En todo caso, es obvio que esa acción
extrajurídica la han aprovechado el
presidente y sus colaboradores para meter
en cintura a uno de los equipos informativos
más críticos de la televisión y cuyo
posicionamiento en la preferencia ha sido
notable a partir del análisis acucioso y la
inexistencia de censura que han distinguido
a los noticiarios dirigidos por Gómez Leyva.
Opción que además se ha venido
convirtiendo en un creciente factor de

equilibrio en el poder mediático que han
detentado solo dos empresas televisoras en
la muy rentable actividad del
entretenimiento electrónico. Y que, al menos
en televisión abierta solo ha permitido a los
mexicanos escoger de dos sopas, una
amarillista y trivial. Y la otra, también.

Por ello resulta preocupante un acto
plagado de irregularidades y hechos poco
explicables, en lo cual sí coinciden la
mayoría de los comunicadores serios y que,
de no corregirse, podría significar la
intención oscurantista de regresar a la
nación a la época del “no les pago para que
me peguen”, lo que, insisto, debe
alarmarnos ante un gobierno que se
proclama “del cambio”, no obstante que
utiliza la palabra requisa para amenazar a
quien tiene una concesión legalmente
obtenida y disfrazando de diálogo el obvio
interés de favorecer al margen de los
tribunales a una televisora privada que ha
hecho escarnio con la imagen de más de un
mexicano.❖

* Académico del CUAAD.
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EN NUESTRA SOCIEDAD,
¿QUIERES CLONES?

Hoy, el tema en boca de todos es la
clonación, sobre el cual creo importante
dar mi punto de vista.

La clonación es una puerta a la
tecnología; que bueno que haya salido a
la luz este proceso. Lo que a mí en
particular me desagrada, son las personas
que apoyan la clonación entre seres
humanos, pues no toman en cuenta que
si siguen clonando, llegará el día en que
nuestro lindo y maravilloso planeta azul
estará dividido en dos razas: los que
nacemos por proceso natural y los que
nacerán por clonación.

Pero cuidado, porque no ayudar a
nuestra madre naturaleza mediante la
clonación de los animales en peligro de
extinción, provocaría un grave problema.

Lo que quiero decir es que tengamos
conciencia de las cosas que nos rodean y
que nosotros, como estudiantes, podemos
cambiar para bien o para mal.❖

Yadira A. González Luna.
Estudiante de la Preparatoria 9.

¿Y EN MÉXICO CÓMO?

Con extraña sorpresa y cierto grado de
decepción escuchaba hace unos días la
charla de un tío que viene de Norwalk,
California, a vacacionar.

Orgulloso aludía a los logros y
actividades que uno de sus hijos de solo
20 años hizo con menos de un año de
trabajo en una agencia de correos. Ya
puede lucir su vehículo jeep de nuevo
modelo, con el cual va de su casa a la
escuela, luego a su oficina y de nuevo a
casa, a dormir.

Lo destacable no son las diferentes
labores que él realiza, pues en México
existen muchas personas que además de
trabajar y estudiar, tienen tiempo para el
arte o el deporte; lo que me sorprende y

decepciona es que en el extranjero, y no aquí,
haya la posibilidad de estudiar y trabajar seis
horas con un sueldo que permite adquirir un
automóvil de modelo reciente.

Me pregunto, ¿cuándo será viable una
situación así en nuestro país, donde el salario
mínimo aumentó 4.5 por ciento, con lo que
quedó en 42.15 pesos diarios, donde la
inflación aumentó un 7.79 por ciento entre
enero y noviembre de 2002, donde en el
transcurso del año, la luz aumentó al doble
y la carencia va de la mano? ¿Será acaso por
eso que muchos paisanos van al extranjero,
en busca de un mejor salario y empleos, de
una mejor calidad de vida? Está de pensarse,
¿verdad? ¡Y de ponernos a trabajar!

Por cierto, ¡feliz año nuevo y que este sea
mejor que el pasado!❖

Walter de la Torre. Estudiante de la
licenciatura en psicología, CUCS.

DETERMINISMO FRÍO

Es de todos conocido que la cuña y adopción
del término “globalización”, lo hemos
integrado como sustantivo en nuestro léxico,
sobre todo desde los años noventa, después
de la caída del muro de Berlín y de la bandera
roja comunista.

Hay quienes dicen que la globalización
es un instrumento para consolidar al
capitalismo e incluso existen quienes hablan
de que ha llegado el fin de la historia.

Quizá tengan algo de razón, pero lo cierto
es que los países “en vías de desarrollo” –
una descripción a la usanza del
desarrollismo y capitalismo criminal– ven
nacer cada vez más, nuevos problemas, que
parecen irresolubles y añejos.

No entiendo cómo es aceptado el
determinismo de la globalización económica
y cultural como algo absolutamente normal.

Todos quieren entrar al esquema,
mientras que en materia de derecho global –
por ejemplo– no hay avances y surgen
doctrinas brutales –la doctrina Bush– que

solo desarrollan terrorismo con dos caras: el
per se, y el de cuello blanco. Este último, al
parecer, peor que el primero.

Dicho nuevo orden, que no es otra cosa
que la occidentalización de la economía –
perdón, la mundialización de la economía–,
nos lleva a un arcaico simplismo y
deductivismo, todo, claro está, en pro de la
libertad, el desarrollo, el consumismo,
etcétera, etcétera.

No creo que el grueso de las personas
ejerzan su trabajo por gusto, afición, deporte
o como un ejercicio a ultranza de su libertad,
puesto que hoy el dinero nos resulta un fin,
ya que genera bienestar, calidad de vida,
etcétera.

La sociedad, como el género humano, se
están quebrantando y vivimos en el umbral
de un nuevo “monstruo frío”, fenómeno por
el cual si defendemos las causas obreras y
de las minorías, se es antipatriota o hasta
terrorista.

Estamos, pues, frente a un determinismo
totalitario y terrible, aun más que el de los
nacionalismos fascistas y estalinistas o más
que el del manifiesto de Marx. Al menos
éstos tenían rostro con forma de Estado.

El nuevo determinismo, el de las
transnacionales, el de los países ricos, el de
los gobernantes latinoamericanos, tiene un
rostro cifrado, que se esconde tras la
mampara del derecho, la libertad y el
desarrollo, estandarizando a la sociedad en
el peor de los fariseísmos de nuestra época.❖

Germán Robles Castañeda

“ I CRY WHEN ANGELS
DESERVE TO DIE “

Este es un pequeño párrafo de una canción
de System of a down, en su disco Toxicity,
que puede traducirse como “yo lloro cuando
los ángeles merecen morir “.

Preguntarán ¿cuáles ángeles? No,
queridos lectores, no es que yo esté loco o
hubiese fumado alguna hierba extraña, sino

que muchas veces no tomamos en cuenta
lo que pasa en nuestro país.

En Guadalajara, la explotación sexual
infantil prolifera. Y qué decir de la
corrupción, la prostitución y otras
palabras que terminan en “ción”. ¿Qué
hacen nuestras autoridades? Muy
sencillo: nada. Solo cobran sus cheques y
ellos felices de la vida haciéndose los
ciegos en sus motos BMW. ¿Sabían que
Jalisco es el único estado donde los
policías andan en BMW?

También hay algunos maestros que
nada más asisten para que les paguen y
no les interesa ayudar al alumno. Pero el
mismo alumno tampoco se queda atrás,
pues muchos no quieren estudiar y se la
pasan jorobando en clase (el típico chavo
que quiere llamar la atención ) y a ese sí
lo mandan por un tubo.

Bueno, no me refiero solo a la muerte
del cuerpo, sino también a la del alma y
los pensamientos, ya que existen muchos
jóvenes “viejos” que a los 14 o 15 años se
levantan con flojera de viejito y se la
piensan varias veces para ir a la escuela.
Siempre por las mañanas, las madres (las
mamás para que no se lea tan feo) le
entran al quite, ruegan y apresuran al
chamaco para que se levante y se ponga
el uniforme por que ya faltan 15 para las
7:00.

Muchos de nosotros tenemos una
capacidad increíble para realizar
infinidad de cosas, pero tenemos miedo
al fracaso y siempre pensamos en “el qué
dirán”, y nos abstenemos de sacar a
relucir nuestra genialidad y terminamos
hundimos en la mediocridad. Esto es
cierto y, en muchas ocasiones, decimos:
“si le hubiera echado ganas, fácil saco
100”, o bien, “si yo lo hubiera hecho,
cámara que sería más chido”.

Por ello, hoy lloro cuando los ángeles
merecen morir. Esperemos que tengamos
fuerzas suficientes para no perdernos ni
perder nuestra esencia.

¡Feliz año!❖

Miguel Ángel Lino R.
Estudiante de la Preparatoria 9,

5 C vespertino
linoe07@hotmail.com
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PORTADA

Cartón

Maestro Rafael Sandoval Álvarez*

Los últimos acontecimientos propiciados por
el “largo” silencio de los zapatistas y luego
por la iniciativa del EZLN de proponer un
diálogo para la paz en el país vasco, han
configurado un escenario con dos lecturas
principales: la orientada a destacar los
términos en que el subcomandante insurgente
Marcos se dirigió a los actores de la transición
política –habrá que ver con más calma qué
tipo de democracia– que desde el poder han
regenteado tanto en sus inicios como durante
las últimas dos décadas y hasta hoy, el rey
Juan Carlos, Felipe González, José María
Aznar y Baltazar Garzón, todos
representativos de los diferentes poderes
institucionalizados de la monarquía
parlamentaria del estado español, y paladines
del proyecto neoliberal y administradores de
la política que exigen los magnates del dinero,
que en una de sus últimas acciones ilegalizan
a un partido abierto y con registro, eso sí
independentista, como lo es (era) Henri
Batasuna por tener entre sus muchas
corrientes internas algunas abiertamente
simpatizantes de ETA (organización militar que
utiliza métodos violentos que configuran un
tipo de terrorismo), que desde la ilegalidad
lucha por la independencia del país vasco
contra el estado español (que también usa
métodos violentos que configuran otro tipo
de terrorismo de Estado).

La iniciativa de la movilización Una
oportunidad a la palabra, que lanzó el EZLN

a través de su vocero, “pretende conseguir
de ETA y del gobierno español un ambiente
propicio para la realización del encuentro El
país vasco: caminos”, que se convierte en una
excelente oportunidad para poner un dique
a la iniciativa de guerra que el presidente
Bush y sus comparsas de Inglaterra y España
(entre otros) están promoviendo en el

La estrategia del EZLN
   y sus críticos

continente de Euroasia para evitar que se
generalice la lucha por las autonomías, la
democracia, la libertad y la justicia.

Al mismo tiempo dicha iniciativa plantea
el diálogo, la forma zapatista de hacer
política, ensayada en los diálogos de San
Andrés, Chiapas; luego con las consultas y
las movilizaciones de envergadura: por la
riqueza de formas, la extensión en tiempo y
espacio, y el involucramiento de diversidad
de sujetos, comunidades y pueblos.

No considero pertinente en este breve
espacio problematizar sobre la variedad de
matices con los que un sector de
intelectuales, académicos, partidos políticos
y personeros de la clase política gobernante
de México y España, reclaman al subMarcos
y al EZLN el trato que dio al juez Garzón, al
presidente Aznar y al rey Juan Carlos.

Con todo, me parece ilustrativo mostrar
una serie de exigencias que con un breve
repaso de dichos reclamos le plantean al
subMarcos y al EZLN. También dejaremos
para otra ocasión el debate sobre las formas
de hacer política zapatista y la que realizan
(y hoy exigen que también aplique el
zapatismo) todos estos personajes.

Exigencias al EZLN y al subMarcos (vean qué
chulada de cosas)
1. Que responda satisfactoriamente a las

exigencias de la realidad.
2. Que no se quede en lo que dice y hace,

sino que haga más.
3. Que llame a formar un frente amplio.
4. Que convoque a una reunión nacional.
5. Que busque qué hacer con el fallo contra

la Ley Cocopa.
6. Que organice una estrategia de largo

aliento.
7. Que no solo haga una política

organizativa y militar.
8. Que se obligue y obligue a definiciones.

9. Que se pronuncie sobre todas las
cuestiones nacionales e internacionales.

10. Que no guarde tanto silencio.
11. Que se pronuncie sobre las elecciones

brasileña, boliviana y ecuatoriana.
12. Que se opine acerca del Foro social

mundial.
13. Que se pronuncie de otra manera sobre

Argentina, la guerra de Bush, el Acuerdo
de Libre Comercio (porque lo que ya dijo
sobre eso no les gustó).

14. Que no es correcto decir, como afirman
los argentinos a los políticos
profesionales, ¡que se vayan todos!

15. Que cambie de posición política.
16. Que se haga una autocrítica.
17. Que Marcos tiene tremendas lagunas

políticas.
18. Que sus posiciones son ajenas a la

política.
19. Que no hacen balances y autocríticas.
20. Que no son buenos políticos.
21. Que tiene un estilo incorrecto.

A todas estas exigencias las
complementan con diferentes contenidos
que van desde que el EZLN se haga un partido

político hasta que Marcos no sea grosero con
el reyecito, ni le diga fascista a Garzón o que
Aznar rebuzna, pasando por pedirle que dé
línea de qué hacer y convoque a pueblos y
ciudadanos, se pronuncie sobre los procesos
electorales, etcétera.

Ciertamente, hay quien, como
Monsiváis, se fijo en que Marcos se expresa
con un lenguaje intolerante y chistoso. Basta
con ver su respuesta a todas estas exigencias:
¡Sígannos pegando!, ¡más periodicazos!, ¡así!,
¡más!, ¡oh!, ¡yes!, ¡more, more!, ¡oh my God!,
¡ahhh! (mmh. Me encanto cuando se enojan).

Tampoco hay espacio para dar cuenta del
racismo implícito en los que piensan que el
EZLN no tiene porqué expresarse sobre
problemas más allá de Chiapas, y más aún
de los que han expresado que Marcos no es
vocero de lo que realmente piensa el EZLN.

Solo quiero dar mi última consideración: no
acaban de entender que se trata de una forma
diferente de hacer política, que no tiene que ver
con la toma del poder y el control del Estado.❖

* Centro de estudios sobre el cambio y las
instituciones / Departamento de Sociología.

El EZNL lanzó la inciativa de movilización Una oportunidad a la palabra
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ECONOMÍA

Los pequeños abarrotes o tienditas de la
esquina, fondas, tintorerías y reparadoras
de calzado, están condenadas a
desaparecer. De forma paulatina serán
sustituidas por tiendas respaldadas por una
franquicia, como Oxxo, Seven eleven o
KFC, lo que afectará a muchos
microempresarios, imposibilitados para
competir, aseguró Héctor Valdez,
académico del Centro Universitario de
Ciencias Económico Administrativas
(CUCEA).

ECOLOGÍA

El gobierno de Jalisco ha sido incapaz de
detener el deterioro ambiental, porque sus
políticas ambientales han sido solo
aspirinas para un cáncer. Por ejemplo, las
autoridades han estado más preocupadas
en construir confinamientos de basura, que
lograr que la sociedad genere menos
residuos. Es preocupante que, en
comparación con los años 60, en este
momento produzcamos tres veces más
basura por habitante, afirmó especialista.

SALUD

Al menos 80 por ciento de las enfermedades
crónico degenerativas tiene relación de
forma directa con la obesidad, afirmó el
doctor Eduardo González Romero, profesor
investigador del Departamento de Salud
Pública. Agregó que los niños de hoy “tienen
serios problemas de obesidad.

“El sedentarismo es un gran enemigo,
que crece cada vez más a causa de la
tecnología, y a que los pequeños consumen
alimentos perjudiciales para la salud”.

Las tienditas de la esquina,
condenadas a desaparecer
Las tienditas de la esquina,
condenadas a desaparecer
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PERSPECTIVA

Alejandra Tello

A l menos 80 por ciento de las
enfermedades crónico degenerativas
están relacionadas directamente con

la obesidad, afirmó el doctor Eduardo
González Romero, profesor investigador del
Departamento de Salud Pública.

El especialista señaló que “los niños de
hoy ya tienen problemas de obesidad, que al
paso de los años acarrearán enfermedades
crónico degenerativas, así como de huesos y
articulaciones”.

“Tenemos el gran enemigo del
sedentarismo, que cada vez crece más a causa
de la tecnología y a que los pequeños comen
alimentos perjudiciales para su organismo”.

Generalmente los médicos no relacionan
la patología que causa la muerte, con la
obesidad; en el certificado de defunción nunca
dan cuenta de que una persona tenía 10 o 15
años como obeso y no establecen la asociación.

Mencionó que las bases para medir la
obesidad son erróneas, puesto que de manera
generalizada clasifican con criterios de peso
corporal con relación a la estatura. Sin
embargo, por definición, la obesidad es “el
exceso de grasa corporal”, en la cual influyen
la edad y el sexo.

Confiar solo en la báscula como indicador
de peso es incorrecto, ya que este aparato no
indica la cantidad de grasa que una persona
tiene.

“Cuando a un hipertenso, por ejemplo, el
médico le dice que tiene que bajar de peso, lo
confunde, porque no necesita bajar kilos, sino
grasa”.

En este punto “la televisión causa
estragos” al anunciar curas milagrosas. Es
incorrecto e incluso peligroso, suponer que
bajar de peso resulta cuestión de unos días.
“Sin saberlo, alguien puede causarse daño si
pierde más líquido del que debe o masa
muscular en exceso”.

La grasa corporal excesiva modifica la
insulina y muchos factores metabólicos, lo
cual repercute en diabetes, intolerancia a los
carbohidratos, hipertensión, etcétera, con un
costo social y familiar importante.

Un factor grave es el
sedentarismo, que cada vez
crece más a causa de la
tecnología y a que los
pequeños comen alimentos
perjudiciales para su
organismo.

Obesidad: enemiga de la vida

Confiar solo en la báscula como indicador de
peso, es incorrecto, ya que este aparato no indica

la cantidad de grasa que una persona tiene.

Conforme el ser humano envejece, pierde
masa muscular y si no modifica su ingesta de
alimentos, comienza a desarrollar tejido graso;
esto, aunado a que pierde movilidad,
modifica su metabolismo general y en
ocasiones pierde su dentadura.

“Mientras más obesa es una persona,
menos trabaja su insulina y como
generalmente se miden los niveles de glucosa
y no de insulina, puede parecer sana sin
estarlo y desarrollar hipertensión arterial”.

Enfatizó que una misma persona de la
tercera edad puede tener varios
padecimientos al mismo tiempo y aunque
todos los especialistas se esmeren en atacarlos,
si no consideran que deben primero modificar
su grasa corporal, su vida será cada vez más
deficiente.

“Para mí es importante pensar que la
expectativa de vida se acrecienta cada día. Sin
embargo, la calidad de la misma se ve
mermada por enfermedades no curables,
detectadas cada vez con mayor frecuencia en
edades tempranas”.

Recomendó la detección temprana de la
obesidad, con el apoyo de un equipo
multidisciplinario.❖

La grasa corporal excesiva modifica la insulina y muchos factores metabólicos
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Infecciones vaginales, presentes
en 30 por ciento de las mujeres
Alejandra Tello

Aunque México carece de estadísticas
precisas en torno a la cantidad de mujeres
que padecen infecciones vaginales, en
opinión del doctor Rafael Cortés Salazar,
miembro de la Unidad de investigación
clínica, del Hospital Civil “Dictor Juan I.
Menchaca”, podrían ser 30 por ciento
quienes, al menos una vez en su vida, tienen
posibilidades de ser afectadas por este
padecimiento.

La cérvicovaginitis es considerada como
uno de los principales problemas de salud
en la mujer en edad fértil; sin embargo, no
hay interés en su estudio, por no pertenecer
a las enfermedades que son reportadas a la
Dirección general de epidemiología, de la
Secretaría de Salud.

Las causas más comunes de este
padecimiento son de tipo infeccioso. Su
característica es el sobrecrecimiento de
microorganismos que ocasionan secreciones
vaginales anormales.

El ecosistema vaginal normal está

conformado en 90 por ciento por bacterias
del género Lactobacillus, mismas que juegan
un papel importante en su equilibrio por dos
causas fundamentales: mantienen el PH
balanceado y evitan el crecimiento de
microorganismos patógenos.

Es importante enfatizar que la
cérvicovaginitis también está asociada a
afecciones ginecológicas y obstétricas, entre
las cuales destacan: ruptura prematura de
membranas, parto pretérmino (niños
prematuros), enfermedad inflamatoria
pélvica, mayor riesgo de cáncer cervical y
transmisión del VIH.

La cérvicovaginitis es un factor de riesgo
para la mujer, aunque en México
desconocemos el porcentaje y cantidad de
microorganismos que intervienen en su
desarrollo.

Tan solo en el Hospital Civil “Doctor Juan
I. Menchaca”, informó el galeno, 50 por
ciento de las pacientes que acuden al servicio
de citología vaginal –entre 12 y 18 al día–
presentan este padecimiento.

La Unidad de investigación clínica del

Hospital Civil “Doctor Juan I. Menchaca”,
con la ayuda de otros servicios
hospitalarios y laboratorios del mismo
nosocomio, realiza un estudio para
identificar estos organismos patógenos y
conocer su estado de sensibilidad a los
antimicrobianos.❖
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La corrupción
como estilo de vida

José Gustavo Jiménez Díaz

“Si te piden mordida, denúncialo”. Con esta frase publicitaria
el gobierno del estado puso en marcha el programa Jalisco
unido contra la corrupción, como una campaña a fondo

contra los actos deshonestos que afectan al ciudadano, para
castigar con el rigor de la ley a todo aquel que sea encontrado
culpable de prácticas corruptas, ya sea servidor público o
ciudadano.

CORRUPTO Y CORRUPTOR

Para lograr los fines que persigue la campaña citada, la contraloría
del estado se involucraría en una serie de acciones encaminadas
a terminar de una vez por todas con la corrupción imperante en
la Secretaría de Vialidad y Transporte, la Procuraduría del Estado,
la Secretaría de Seguridad y la Secretaría de Administración.

Ahora bien: para darnos una idea de lo grave y complejo de
la corrupción, basta con analizar a una de las dependencias
involucradas en este problema, ya que sus actores hacen del
cohecho, la dádiva y la tranza, por los bajos salarios que perciben,
un estilo de vida. Me refiero a la Secretaría de Vialidad y
Transporte.

Reafirmo lo dicho: todo un estilo o forma de vida, porque
los agentes, oficiales y comandantes tienen familias, y por lo
tanto, los ingresos provenientes de su trabajo normal lícito, o
sea, del cheque que cobran por nómina en la quincena, no es
suficiente para pagar la renta, el gas, el teléfono, la luz, la
alimentación, las deudas, etcétera. Por lo tanto, no les queda
otro recurso que conseguir la diferencia del presupuesto familiar
a través de conductas ilícitas, abuso de poder, lo cual los
convierte en el azote de los conductores, y jueces del asfalto,
ante una sociedad tolerante formada en una cultura del soborno
y la dádiva.

Según datos oficiales proporcionados por la Secretaría de
Vialidad y Transporte, en el área metropolitana existe un parque
vehicular de 800 mil automotores y se tiene un personal operativo
compuesto por 1,513 elementos, entre agentes, oficiales,
subcomandantes y comandantes, o sea, que hay un agente por
cada 528 automotores (ver recuadro).

OPERATIVO METROPOLITANO PLAZAS

AGENTE DE CRUCERO 366
AGENTE VIAL 139
OFICIAL TERCERO 609
OFICIAL SEGUNDO 14
OFICIAL PRIMERO 323
RADIO OPERADOR 17
SUBCOMANDANTE 17
COMANDANTE 29
COMANDANTE REGIONAL 02
PRIMER COMANDANTE 02
TOTAL GENERAL 1,518

Fuente: Secretaría de Vialidad y Transporte.

NIVEL MÍNIMO DE ESTUDIOS PARA
INGRESAR A ESTA SECRETARÍA:
EDUCACIÓN BÁSICA

El salario mensual que recibe el personal de esta secretaría, está
condicionado al nombramiento, plaza o categoría y oscila entre
los 4,378.00 para un agente de crucero, hasta los 14,515.20 para el
primer comandante.

Existen 10 categorías (ver recuadro).

OPERATIVO METROPOLITANO SUELDO

AGENTE DE CRUCERO $ 4,378.00
AGENTE VIAL $ 4,730.00
OFICIAL TERCERO $ 5,104.00
OFICIAL SEGUNDO $ 5,522.00
OFICIAL PRIMERO $ 5,962.00
RADIO OPERADOR $ 5,962.00
SUBCOMANDANTE $ 6,435.00
COMANDANTE $ 10,972.00
COMANDANTE REGIONAL $ 10,972.00
PRIMER COMANDANTE $ 14,515.00

Fuente: Secretaría de Vialidad y Transporte.

De los 1,518 operativos, 1,035 rebasan los 35 años de edad;
1,444 son hombres y 74, mujeres, con una jornada laboral de 40
horas a la semana, con dos días de descanso.

El parque vehicular de la secretaría para dar seguridad y
eficiencia en el desplazamiento de personas y vehículos en las
vías públicas del área metropolitana, es de 158 patrullas y 143
motocicletas.

En lo que respecta a infracciones aplicadas, en 2001 fueron
1’210,776, de las cuales su monto, por simple aritmética, asciende
a 100,897 mensuales; 797 infracciones anuales por agente, 66.6
infracciones al mes y 3.6 al día (ver recuadro).

Año 2001
ZONA INFRACCIONES

ZONA I 205,774
ZONA II 112,164
MERCADO DE ABASTOS 16,633
ZONA III 51,322
ZONA IV 29,228
ZONA V 38,800
ZONA VI 35,009
ZONA VII 18,103
GRUPO TRANSPORTE PÚBLICO 259,486
GRUPO DE REACCIÓN INMEDIATA 259,054
SERVICIOS ESPECIALES 25,089
GRUPO ECOLÓGICO 160,104
TOTAL 1’210,766

Fuente: Secretaría de Vialidad y Transporte.

Si estimamos los ingresos que recibió en ese año la Secretaría
de Finanzas por este concepto y calculando un promedio de tres
salarios mínimos por multa, ya que oscilan entre dos y 10 salarios
mínimos, nos da una cantidad de $145’391,920, lo cual convierte
a esta secretaría en una fuente extraordinaria de ingresos del
gobierno con cargo a la ciudadanía.

Hacia finales de 2002 fueron levantados 1,600 recursos de
inconformidad al mes como medio de impugnación, o sea, que
representarían 19,200 al año, el 1.9 por ciento. Resultaron cesados
cuatro agentes y un oficial, y amonestados o arrestados, 747. En
los últimos ocho años de administración panista esa dependencia
ha tenido cinco secretarios.

Como el personal operativo de esta dependencia tiene
salarios bajos, resulta obvio que la única alternativa que les queda
es la de extorsionar al ciudadano o conductor. Supongamos que
cada agente en promedio y de manera ilícita junta en una jornada
de trabajo $300.00 como complemento de su percepción, si lo
multiplicamos por el número de operativos (1,518) y por el de
días trabajados, obtiene una cantidad de $163’944,000, cifra mayor
a los ingresos por multas, que fue de $145’391,920, lo cual quiere
decir, conservadoramente, que los ingresos de los ilícitos fueron
mayores a los recibidos por concepto de multas y recargos.

Desde luego que esa cantidad millonaria ingresa a la
economía informal como medio de vida de una institución
pública que hace de lo ilícito una forma de subsistencia.

CONCLUSIÓN

La corrupción como fenómeno o cáncer social no tiene
especificaciones de tiempo o lugar. Es intemporal. Si bien engloba
un problema de los individuos que muestran conductas ilícitas,
es también resultado de una sociedad que funciona con un
sistema inapropiado.

Está claro que el combate a la corrupción se enfrenta y tiene
connotaciones de carácter eminentemente político, en donde más
que los hombres, son las instituciones públicas las que juegan
un papel de jueces de última instancia.

Si en realidad el gobierno del estado desea combatir la
corrupción, tendría que mejorar primero el perfil de ingreso de
su personal operativo, en forma tal que dignifique su trabajo
ante la sociedad, así como capacitarlo y sobre todo pagarle salarios
dignos. Segundo, involucrar a la sociedad para dejar atrás la
cultura del soborno y la dádiva, ya que la lucha contra la
corrupción no es una tarea individual, sino más bien un reto que
asumen las instituciones civiles y públicas.❖

* Profesor investigador del Departamento de Economía, del
CUCEA.

Tiene que mejorarse el perfil de ingreso del personal operativo
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Las tienditas de la esquina,
condenadas a desaparecer

Al changarro mexicano no le queda otra opción para
sobrevivir que hacer del nombre de su negocio una

franquicia. Sin embargo, la mayoría enfrenta como problema
no estar lo suficientemente capacitado para hacerlo.

Por más microcréditos
que el gobierno
federal prometa,
difícilmente los
changarros pueden
competir con los
negocios que venden
bienes de consumo u
ofrecen servicios
respaldados por una
franquicia.

Eva Loera

L os pequeños abarrotes o
tienditas de la esquina, las
fondas, tintorerías y

reparadoras de calzado, están
condenadas a desaparecer, para ser
paulatinamente sustituidas por las
tiendas respaldadas por una
franquicia, como Oxxo, Seven
eleven o KFC, lo que afectará a
muchos microempresarios, que se
verán imposibilitados para
competir, aseguró Héctor Valdez,
académico del Centro
Universitario de Ciencias
Económico Administrativas
(CUCEA).

Por más microcréditos que el
gobierno federal prometa,
difícilmente los changarros pueden
competir con los negocios que
venden bienes de consumo u
ofrecen servicios respaldados por
una franquicia, ya que no tienen
capacidad económica suficiente
para hacerlo.

Indicó que el número de
changarros en México abarca el 60
por ciento de la economía
mexicana, de ahí su importancia y
el problema que representaría su
desaparición para muchas familias
mexicanas cuyos ingresos
dependen de estos negocios.

“Las familias de estos
changarreros, lo más probable es
que pasen a engrosar las filas de los
pobres que hay en este país”.

Los negocios respaldados por
franquicias están ubicados por lo
general en colonias de clase media
alta a alta. Sin embargo, algunas
tiendas ya operan en otras de clase
baja con mucho éxito.

“Ya hay KFC en zonas
populares, y les está yendo bien.
Esto le está pegando al compadre
o al primo que vendían pollos
rostizados en la esquina. Ellos están
quebrando”.

En México las tienditas de la
esquina todavía sobreviven gracias
a la costumbre de los mexicanos de
pedir fiado, lo que no sucede en
una tienda Oxxo o Seven eleven,
por ejemplo.

Las franquicias, al comprar
productos en grandes volúmenes
y surtir a sus diferentes tiendas que
usan una marca en común, pueden

abatir costos y ofrecer mercancía a
precios más accesibles.

A esto hay que agregar que las
franquicias que respaldan a tiendas
solo permiten la venta de
productos líderes en el mercado. En
cambio, el changarrero no está
sujeto a lo anterior.

La franquicia no es más que
una licencia para usar una marca
que respalda a un negocio. Ésta
implica la transferencia de
conocimientos o asistencia técnica
del dueño para desarrollar un
negocio igual al suyo.

No cualquiera puede adquirir
una licencia para desarrollar un
negocio franquiciario. Es necesario
contar con capital suficiente. Por
ejemplo, para poner una farmacia
Cadena del ahorro, el interesado
necesitaría un millón 200 mil pesos

para amarrar el contrato. Además,
debe considerar la renta del local,
uniformes de los empleados, la
inversión en infraestructura y
tecnología.

Las franquicias son
acompañadas no solo de un bagaje
tecnológico de punta, sino del
posicionamiento de una marca en
la mente de los consumidores,
gracias a los medios masivos de
comunicación.

“Difícilmente el changarro de la
esquina de doña Lupe o don Pepe
podrán hacerles competencia, ya
que no tienen ni para pagar tarjetas
de presentación o dar volantes a
sus posibles clientes”.

Una de las grandes ventajas
que ofrece la franquicia, es que no
opera apostándole a la suerte.
Antes de abrir un establecimiento

hay un estudio de mercado para
ver si tiene posibilidades o no.

Abrir un negocio con respaldo
de una franquicia, implica cuidar
ciertos estándares de calidad, ya
que el que solicitó utilizarla firma
un contrato que así lo estipula.

“Por lo general los dueños de
las franquicias pagan a inspectores
que supervisan cómo opera el
negocio. Si por ejemplo uno de los
empleados no trae uniforme, la
tienda es reportada a la marca y
ésta puede sancionarla y multarla.

“En cambio, en las pequeñas
tiendas, manejadas por familiares
de los dueños, hay un relajamiento
en cuanto a disciplina”.

Al changarro mexicano no le
queda otra opción para sobrevivir
que hacer del nombre de su negocio
una franquicia. Sin embargo, la
mayoría enfrenta como problema
no estar lo suficientemente
capacitado para hacerlo.

“Para empezar, los dueños de
un changarro ni siquiera saben que
pueden registrar una marca, ni
cuentan con la asesoría de un buen
mercadólogo, un agente que les
opere sus sistemas de cómputo o a
un buen publicista”.

Crear una franquicia es
relativamente barato. Exige
registrar una marca, obtener una
licencia para la misma, hacer un
contrato, lo que sale en alrededor
tres mil quinientos pesos, sin contar
con el pago de asesoría publicitaria
en materia de mercados, legal y
económica.

Uno de los requisitos para
ofrecer una franquicia, es que ésta
tenga el respaldo de un negocio
exitoso, y muchos changarreros no
saben la manera de lograr el éxito
en sus micronegocios.

Con el fin de asesorar a la
pequeña empresa y lograr su
despliegue, la Universidad de
Guadalajara ofrece asesorías gratis
a los microempresarios. Sin
embargo, uno de los obstáculos es
la resistencia al cambio por parte
de estos microempresarios y el
miedo que tienen a arriesgar
capital para crecer su negocio.❖El número de changarros en México abarca el 60 por ciento de la economía mexicana
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Las políticas ambientales,
aspirinas para un cáncer

Las autoridades estatales están más preocupadas
por construir confinamientos de basura, como el
reciente en Picachos, Zapopan, que lograr que la

sociedad genere menos residuos.  Es
preocupante que en comparación con los años
60, en este momento se produce tres veces más

basura por habitante”.

“Me parece que la agenda
del gobierno estatal tiene
criterios acertados para
afrontar las crisis
ambientales. Sin embargo,
resultan poco eficientes al
momento de su aplicación,
lo que impide detener los
procesos de deterioro”,
afirma especialista de la
Universidad.

El investigador del Instituto del medio
ambiente y comunidades humanas, del
Centro Universitario de Ciencias Biológicas
y Agropecuarias, consideró que otra causa
de la poca eficiencia de las políticas estatales
es que las autoridades no pueden o no saben
manejar sus instrumentos de operación. Tal
es el caso del Plan de ordenamiento
territorial de Jalisco.

No obstante, dijo que la agenda del
gobierno estatal tiene criterios acertados para
afrontar las crisis ambientales, los que por
un lado resultan insuficientes y por otro no
son del todo eficientes al momento de su
aplicación, por lo que no puede detener los
procesos de deterioro.

“Me da la impresión de que siguen
dando aspirinas para curar un problema de
cáncer”.

Ejemplificó que las autoridades estatales
están más preocupadas por construir
confinamientos de basura, como el reciente
en Picachos, Zapopan, que lograr que la
sociedad genere menos residuos, pues hasta
el momento no han aplicado acciones
estratégicas.

Dijo que es preocupante que en
comparación con los años 60, en este
momento “producimos tres veces más basura
por habitante”. Empero, no han sido aplicadas
políticas para conseguir un consumo
sustentable, o bien, que las personas reduzcan
su generación de residuos”.

Otro ejemplo es que algunas áreas
naturales protegidas son competencia del

gobierno estatal. Sin embargo, “la autoridad
ha sido incapaz de detener los procesos de
deterioro que sufren, por lo que todavía no
puede hablarse del inicio de una etapa de
restauración”.

Curiel Ballesteros señaló que en el ámbito
federal es más certera la planeación de las
políticas ambientales, porque dicha instancia
reúne todos los componentes para generar
dinámicas de gestión ambiental.

A pesar de ello hace falta una mayor
articulación operativa entre las diversas
secretarías que tienen relación con este
campo, para que exista sintonía entre las
políticas y lo hecho por las diferentes
instancias.

En su opinión, uno de los grandes
ausentes es el trabajo educativo en materia
ambiental.

“El problema que existe en la política
mexicana en materia ambiental es que el
proceso resulta lento, en comparación con las

Luis Eduardo Carrillo
ecarrillo@redudg.udg.mx

En Jalisco el gobierno ha sido incapaz de
detener el deterioro ambiental, porque
sus políticas en esta materia carecen de

una eficaz planeación, eficiencia y ejecución
conjunta con la sociedad, afirmó el doctor
Arturo Curiel Ballesteros, especialista de la
Universidad de Guadalajara.

“Un asunto pendiente en la agenda
ambiental del estado, es que dialogue con la
sociedad para que exista una mayor
corresponsabilidad. No basta con tener la
disposición de escuchar, sino que debe
planear, compartir y ejecutar acciones
conjuntas”.

demandas del equilibrio ambiental o el
desarrollo sustentable”.

El especialista de la Universidad de
Guadalajara recalcó que el mayor reto que
tiene el gobierno federal en materia ambiental
es una mayor vinculación y sintonía con las
políticas existentes en general.

Un ejemplo es el caso de las autoridades
que buscan abatir los índices de
contaminación en las grandes ciudades del
país, pero que abren la frontera para que
ingresen más de dos millones de vehículos
de hace 30 años, que son contaminantes.

En estos aspectos hace falta una mayor
sintonía. Si la intención es renovar el parque
vehicular para abatir la contaminación,
entonces resulta ilógico permitir la
introducción de automóviles en tales
condiciones.

El tema de la agenda es la congruencia
que debe existir en la toma de decisiones
entre las diferentes secretarías del estado.❖

En Jalisco el gobierno ha sido incapaz de detener el deterioro ambiental
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Falta educación en materia ambiental
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Ricardo Ibarra
ricardoi@libertaddigital.net

“De casi nada” fue el incremento que
otorgó el gobierno federal al
presupuesto del Conacyt en este año,

según el director de dicho organismo en la
región occidente, Ignacio Gutiérrez Arce,
quien advirtió que la mayoría de estos
recursos son para el Distrito Federal, ya que
ahí se realiza el 50 por ciento de la
investigación en el país.

El organismo federal está lejos de
alcanzar el uno por ciento del producto
interno bruto que tiene planeado para el
2006 y, sobre todo, lejano al impulso que
necesita la tecnología y la investigación en
México.

En este año el presupuesto para el
Conacyt será de 7 mil 935 millones, 300
millones de pesos más que el año anterior.
Para ciencia y tecnología, el gobierno
destinó 22 mil millones de pesos, lo cual
significó un aumento de solo el .34 por
ciento más de lo otorgado en el 2002. Con
este incremento, el gasto federal en ciencia
y tecnología no se movió del 0.4 por ciento
del PIB nacional.

Todavía, a finales del año pasado, el
director general del Fondo de información y

documentación para la industria (Infotec-
Conacyt), Alberto Mayorga Ríos, dijo que el
presupuesto para generar ciencia y
tecnología en el país había que aumentarlo
a 0.57 por ciento del PIB.

“Si nuestro país quiere salir de la
posición 41 en su nivel de competitividad,
lo ideal sería asignar un presupuesto de 36
mil 105 millones de pesos y cumplir con
las metas planteadas en el Programa
especial de ciencia y tecnología, es decir,
que el gasto federal aumente a 0.57 por
ciento”.

El coordinador de investigaciones en
el CUCEI, Víctor González Álvarez,
aseguró que las posibilidades para
conseguir recursos por este medio son

cada vez menores en las universidades
públicas.

Consideró que los planes de vinculación
y apoyo del Conacyt con los centros de
investigación, “son un disfraz”, porque la
bolsa económica importante continúa
canalizada en el centro del país. “No es más
que un disfraz de lo que ha sucedido en
México desde hace mucho tiempo”.

“Las universidades y laboratorios del
DF siguen llevándose la mayor parte de
los recursos. Además, para tener acceso
a los fondos sectoriales o fondos mixtos
del  Conacyt ,  requieren de una
vinculación con la industria, pero resulta
que ésta no quiere invert ir  en
investigación”.

Explicó que las nuevas leyes de ciencia
y tecnología están envueltas en la misma
capa, porque obligan al investigador a
vincularse con la industria, cuando son
pocas las interesadas en generar
investigación.

“Para competir tecnológicamente debe
haber más apoyos para los investigadores de
ciencia aplicada”, agregó el doctor en
ingeniería química. “Eso también significa
un compromiso de las industrias para
invertir en ciencia. Los recursos son pobres
para la investigación”.

El delegado del Conacyt, Gutiérrez Arce,
señaló que en Jalisco fueron aprobados 26
proyectos en industrias locales, por medio
de convenios establecidos con la Secretaría
de Economía.

EL CONACYT EN LA UDEG

De los proyectos que cada año presenta a
evaluación el CUCEI, el Conacyt solo
aprueba el cinco por ciento de ellos,
expuso el doctor González Álvarez. La
austeridad de proyectos aprobados por el
instituto es un asunto generalizado en la
Universidad.

El año pasado, el CUCEI sometió 28
proyectos de investigación al Conacyt y solo
aprobaron seis. “Este año fueron 12 y todavía
no está el dictamen, pero esta tendencia de
cuatro o cinco proyectos aprobados por año,
el CUCEI la ha mantenido desde hace 10
años”.

Según los datos proporcionados por la
Coordinación General Académica, de esta
casa de estudios, en 2000 fueron aprobados
22 proyectos en toda la red universitaria:
ocho en el CUCEI, seis en el CUCS, cuatro
para el CUCBA, dos en el CUCEA, uno en
el CUAAD y otro en el CUCiénega. El
monto de todos suma 13 millones 301 mil
pesos.

En 2002 el Conacyt distribuyó 14
millones 684 mil pesos en distintos
centros universitarios de la UdeG: seis
en el CUCEI, cinco para el CUCBA, tres
en el  CUCS y CUCEA, y uno en el
CUSur.

“No hay comparación con las
universidades del DF. La UNAM obtiene
una buena cantidad de proyectos, al
igual que otras universidades del centro.
La relación no la puedo afirmar porque
no tengo la información, aunque me
atrevo a asegurar que el porcentaje se
triplica o cuadriplica en el centro de
México”.❖

Debe haber más apoyo para los investigadores de ciencia aplicada

Centralizada la investigación en México
“Las universidades y
laboratorios del DF
siguen llevándose la
mayor parte de los

recursos. Además, para
tener acceso a los

fondos sectoriales o
mixtos del Conacyt,

requieren de una
vinculación con la

industria, pero resulta
que ésta no quiere

invertir en
investigación”,

considera especialista
del CUCEI.
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Este es el título del
mural en acrílico sobre
tela, ubicado en la
escuela anexa al
Hospital Civil “Fray
Antonio Alcalde”. El
autor de esta obra es
Carlos Lomelí Ramírez,
y está fechado el 21 de
febrero de 1977.

Fray Antonio Alcalde
a la humanidad doliente
Fray Antonio Alcalde
a la humanidad doliente
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gente UdeG

Nota :En base al reglamento de Estímulos Economicos para Estudiantes Sobresalientes de la Universidad de Guadalajara en su Art. 10 inc.II se publica esta tabla, Y haciendo la aclaración que no son resultados definitivos en tanto no se resuelvan los recursos de incorfomidad interpuestos. Para lo cual los interesados
contarán con 3 días a partir de esta publicación. (art.20)

ATENTAMENTE
“PIENSA Y  TRABAJA”

COMISION DE CONDONACIONES PENSIONES Y BECAS  DEL H. CONSEJO DE CENTRO
LAS AGUJAS, ZAPOPAN,  JALISCO .

M.C. SALVADOR MENA MUNGUIA
PRESIDENTE

M.C. SANTIAGO SANCHEZ PRECIADO
SECRETARIO

DR. EULOGIO PIMIENTA BARRIOS                                          M.C. ANDRES RODRIGUEZ GARCIA

  C. ALMA ANGELICA ORTEGA FLORES

CENTRO UNIVERSITARIO DE CIENCIAS BIOLÓGICAS Y AGROPECUARIAS

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
EVALUACIÓN DE ASPIRANTES AL ESTIMULO ECONÓMICO PARA ESTUDIANTES SOBRESALIENTES

PROMOCIÓN 2002-2003

DESEMPEÑO ACADÉMICO SITUACIÓN ECONÓMICA

Nombre del concursante Carrera Puntos por Prom. De
calificaciones Ningun extraordinario Capacitación

especial Participación previa Dominio prog. Computo Dominio Idioma Extranjero Premios Participacion
Universitaria

Ingresos
Familiares Sin empleo Sin casa

propia
Sin familiares en

poblacion Soltero TOTAL DE
PUNTOS

Modalidad Motivación a la Investigacion

Alcala Arce Florencia Lic. En Biologia 70 0 0 0 0 0 3 0 100 10 10 10 0 203

Alvarez Rubio Jorge Armando Ing. Agronomo 80 10 0 0 0 0 6 10 100 10 10 10 0 236

Avila Isabeles Mario Alejandro MVZ 80 10 0 0 0 0 0 0 100 10 10 0 0 210

Briseño Avena Christian Lic. En Biologia 80 10 10 20 0 10 5 10 70 0 0 10 0 225

Carrillo Gonzalez Nidia Jannette Lic. En Biologia 80 10 10 30 0 0 0 10 80 10 0 0 0 230

Corona Sanchez Esther Guadalupe Lic. En Biologia 80 10 10 0 0 5 0 0 90 10 0 10 0 215

Covarrubias Legaspi Hugo Orlando Lic. En Biologia 70 10 5 0 0 0 0 0 100 10 0 0 0 195

Diaz de la Torre Juan Ignacio Lic. En Biologia 90 10 6 10 0 0 2 0 80 10 0 10 0 218

Fajardo Paola Lic. En Biologia 90 10 10 20 10 0 0 2 80 10 10 0 0 242

Garibaldi Ramirez Eduardo Francisco Lic. En Biologia 90 10 0 0 0 0 10 0 100 10 10 0 0 230

Gonzalez Mercado Mauro Lic. En Biologia 90 10 10 0 0 25 0 0 80 10 0 10 0 235

López Alvarez Luz Elba Lic. En Biologia 90 10 10 30 0 20 0 0 100 10 0 10 0 280

Lopez Gutierrez Diana Margarita Lic. En Biologia 90 10 2 0 0 20 8 6 100 10 0 10 0 256

Maya Elizarraráz Elisa Lic. En Biologia 90 10 0 0 0 0 6 5 80 10 10 0 0 211

Mendez Pelayo Hector Agustín Lic. En Biologia 90 10 10 0 10 10 0 0 100 10 10 10 0 260

Meraz Medina Tzintli MVZ 70 10 2 0 0 5 0 5 90 10 0 0 0 192

Nuñez Garcia Luisa Gabriela Lic. En Biologia 80 10 0 15 0 20 10 15 60 10 0 0 0 220

Ponce Curiel Hilda Guadalupe Lic. En Biologia 90 10 10 0 0 20 10 25 100 10 0 0 0 275

Prado Lopez Miguel Lic. En Biologia 70 10 10 0 0 0 0 10 100 10 0 10 0 210

Rios Sau Gabriela MVZ 80 10 0 0 0 0 0 0 80 10 0 0 0 180

Rodriguez Gomez Flor del Carmen Lic. En Biologia 90 10 0 0 0 0 5 0 80 0 0 0 0 185

Rojas Hernandez Jorge Lic. En Biologia 90 0 0 0 10 10 10 6 60 10 10 0 0 206

Romero Guevara Ricardo Lic. En Biologia 80 0 10 0 0 20 0 0 100 10 0 0 0 220

Rosales Manjarrez Oswaldo MVZ 80 10 0 0 0 0 0 0 60 10 0 0 0 160

Sanchez Sanchez Miriam Lic. En Biologia 80 10 5 0 10 0 6 2 90 10 0 0 0 213

Vargas Amado Georgina Lic. En Biologia 90 10 10 0 5 0 5 0 70 10 10 0 0 210

Vidaurre Arenas Maria del Pilar Lic. En Biologia 80 10 10 0 10 0 0 20 60 10 10 0 0 220

Zamora Gutierrez Veronica Lic. En Biologia 90 10 0 0 0 0 0 0 80 10 0 0 0 190

Modalidad Formación de Recursos Humanos en el Area de Sistemas de Información

no hay concursantes

Modalidad Formacion de Recursos Humanos en el Area de Bibliotecas

Ramirez Ramirez Ruth Lic. En Biologia 80 0 0 0 0 0 10 0 100 10 0 0 0 200

Modalidad de Deporte de Alto Rendimiento

no hay concursantes

Universo y clima al alcance del público
Margarita Alegría

B ueno, ¿habló al Instituto de Astronomía y
Meteorología de la UdeG? Disculpe, ¿me podría decir
por qué programaron el eclipse para la próxima

semana? Quisiera saber también si lloverá el sábado en la
calle donde vivo, porque quiero hacer una fiesta.

A preguntas tan “curiosas” como éstas se enfrenta
cotidianamente Rosa Victoria García Copado, secretaria
de la dirección de este instituto, y las cuales canaliza a los
investigadores para que sean ellos quienes informen a la
ciudadanía sobre los cambios climáticos o los fenómenos
del universo.

Rosy, como la conocen, afirma que en promedio recibe
al día unas 20 llamadas del público, la mayoría para saber
sobre el clima, pero también para enterarse acerca de las
fases de la luna y así poder iniciar la famosa dieta de la
luna o podar sus plantas, para que éstas, de acuerdo con
la creencia popular, crezcan mejor.

Igual número de llamadas recibe por parte de los
medios de comunicación, los que buscan entrevistar a los
expertos para que les expliquen sobre la temporada de
lluvia, el paso de los huracanes o las lluvias de estrellas,
entre otros acontecimientos meteorológicos y
astronómicos.

Afirma que llaman, aunque con menor frecuencia,

representantes de las compañías aseguradoras o de los
juzgados, para solicitar un documento oficial que avale
la presencia de fuertes vientos o tormentas, causantes de
accidentes de tráfico o de derrumbes de bardas.

En ocasiones recibe a grupos escolares o turistas que
quieren conocer el instituto o asistir a las conferencias que
ahí son impartidas.

Rosy es la primera y única secretaria que tiene el
instituto desde hace más de seis años. Es una de las tres
mujeres que laboran en esa dependencia universitaria, por
lo que en forma de broma afirma que a veces le gustaría
tener una compañera en la recepción, porque los
especialistas son muy reservados.

Egresada de la UdeG de la licenciatura de turismo,
recuerda que su primer trabajo fue en algunas agencias
de viajes particulares. Hace 10 años solicitó entrar a esta
casa de estudios, pero entonces no había plazas. Aceptó
trabajar temporalmente en el ex Centro de estudios para
las comunidades rurales, para después buscar su cambio
a la muestra de cine mexicano, en la que por cinco años
buscó patrocinios, hasta que se cambió a su actual centro
de trabajo.

Afirma que siempre ha trabajado con personas
interesantes y preparadas, de las cuales ha aprendido
mucho. En su mente está seguir preparándose cada día,
para dar un mejor servicio y crecer en lo personal.❖
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Rosy es secretaria de la dirección del IAM
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Envía tus colaboraciones a los correos electrónicos de la coordinación de Gaceta Universitaria:

cristyf@redudg.udg.mx ó jluis@redudg.udg.mx. Este órgano de difusión universitaria se reserva el derecho

de publicación y la edición de textos cuando lo requieran.

estudiantes

Ignorando al buen Benito
Moisés Humberto Silva Salmerón*

Suele suceder. Más bien, es bastante común.
Bueno ya, pasa todos los días, a casi todas
horas. Nos olvidamos de la tan trillada frase,
pero no por ello menos cierta, citada por
Benito Juárez: “Entre los individuos, como
entre las naciones, el respeto al derecho ajeno
es la paz”.

¿Escucharla es bastante fácil, verdad? Sin
embargo, parece costarnos mucho trabajo. El
problema es que luego no conocemos cuáles
son nuestros derechos y, por ende, menos los
de nuestros compañeros de mundo. Y digo
compañeros de mundo porque no me refiero
solo a los derechos de las demás personas
con las que vivimos, sino también a todo
aquello con que compartimos el planeta.

En muchas partes del mundo, sobre todo
en megalópolis como Guadalajara, parecen
faltar al respeto a cualquier cosa que
atraviesa nuestro camino. En lugar de hacer
caso a la frase que reza: “Tus derechos
terminan donde comienzan los de los
demás”, hacemos más caso a la clásica: “No
busques quien te la hizo, mejor busca quien
te la pague”.

Los hechos son palpables. Ahí están la
evidente falta de respeto al ambiente cuando

tiramos basura, los camioneros que tratan a
los estudiantes de manera despectiva, las
innumerables veces que los automovilistas
recuerdan a sus madres hasta con la bocina,
la aversión o intolerancia, a veces no tan
evidente, hacia las diferentes formas de
pensar. Después de todo, esta es la causa
principal de los problemas.

Lo peor no es que estas cosas ocurran,
sino que nos estamos (algunos ya lo están)
acostumbrando a vivir con estas fallas. Por
desgracia, vemos estos sucesos como
normales, como cosas de la vida diaria, con
lo cual dejamos de darles importancia.

No pretendo sugerir que nos pasemos
todo el día quejándonos de lo mal que anda
la vida. Las quejas no traen soluciones.
Empero, es una buena idea, como con todos
los problemas, tener conciencia de ellos,
porque así estaremos un paso más cerca de
la solución. El hecho de estar conscientes de
un problema es ya la mitad de la solución,
pues la otra consiste en tomar las medidas
necesarias.

Decidí utilizar este espacio en Gaceta
Universitaria para incitar un poco a la
reflexión sobre nuestros derechos y los de
los demás. Me parece triste ver cómo
permitimos que atropellen nuestros

derechos de ciudadanos, estudiantes o
humanos. Es desesperante ver la manera en
que faltamos el respeto a las diversas formas
de vida, solo por creernos los dueños de la
tierra.

Para finalizar, transcribiré parte de un
texto que leí hace tiempo, acuñado por un
licenciado reconocido en Jalisco. Tengo la
certeza de que algunas personas sabrán
quién es. Dice así: “Un día nació la luz y otro
día germinó una semilla. El agua se puso en
movimiento, formando un mar de
embravecidas olas y así, día con día, fueron
naciendo los elementos de la vida y se creó
el más maravilloso de todos: el hombre”.

Después de leerlo, pensé, sin ánimo de
ofender, que es una de las más grandes
sandeces que he leído o escuchado. Me
gustaría pensar que el “licenciado” tiene
razón, pero dudo mucho que el hombre sea
el elemento más maravilloso de todos.
Estamos aún lejos de ser esa “maravilla
suprema” que “Pancho” supone. Sin
embargo, espero que nosotros, en un futuro,
demostremos mi error.❖

*Alumno del quinto semestre de ingeniería
en comunicaciones y electrónica.
Comentarios: sism82@mexico.com

La competitividad
de la industria electrónica de México
César Molina Sahagún*

En la actualidad, la industria electrónica
posee un alto grado de globalización e
importancia estratégica. En México ha

tenido un desarrollo sobresaliente en los
últimos años, sustentado casi por completo
en el esquema de maquila.

Nuestro país genera la mayoría de los
productos con más demanda mundial en las
ramas de audio y video, cómputo,
telecomunicaciones, equipo comercial y de
oficina. Asimismo, el país es un importante
productor de partes y componentes para
diversas industrias.

De acuerdo con la Secretaría de
Economía, existen en nuestro país mil 300
empresas electrónicas, lo que convierte a
este sector en el principal productor de
exportaciones anuales y en uno de los
mayores generadores de empleos directos
en el ámbito manufacturero, con cerca de
360,000 puestos en 2001. Incluso, en
ciudades como Tijuana, Ciudad Juárez y
Guadalajara, la industria electrónica
constituye la principal actividad
manufacturera.

Sin embargo, durante los últimos dos
años ha sido evidente que México perdió
competitividad en este sector, al margen de
la desaceleración económica de Estados
Unidos, circunstancia que afecta al empleo,
la inversión y las perspectivas de
crecimiento. Como síntoma de esto podemos
citar la salida de plantas productivas,
quienes buscan naciones con mejores
condiciones competitivas, como China,
Filipinas, Malasia y Taiwán.

Un documento de la Secretaría de
Economía, denominado “Política
económica para la competitividad”, detalló
que detrás de la fuga de esas empresas está
un exceso de trámites, la ausencia de
financiamiento competitivo, precios de
insumos superiores a los internacionales,
altos costos de transporte por falta de
infraestructura y deficiencias en el sistema
fiscal.

Esta posición refleja las insuficiencias
históricas de nuestra cultura política,
empresarial y social: inexistencia de un
ambiente económico estable, estructura
económica poco flexible, pobre inversión en
infraestructura tradicional y de tecnología,
carencia de promoción al ahorro interno, una
estrategia exportadora poco agresiva,

desequilibrio entre niveles de salarios,
productividad e impuestos, falta de
inversión en educación, grandes índices de
corrupción e inseguridad pública, entre
otros.

En la última década, México ha sido
invadido por artículos chinos que, en buena
medida, desplazaron los elaborados en
otras partes de Asia. Los productos de
China, en su mayoría, no son de buena
calidad, pero sus precios resultan accesibles
a los bolsillos de los mexicanos. Esos
artículos están acaparando el mercado,
además de que generan serios problemas a
una industria nacional cada vez más
golpeada.

La competitividad china está basada en
subsidios a sus productores y servicios
públicos, con lo que aumentan los ingresos
reales de sus ciudadanos y mantienen bajos
los costos laborales.

México, por el contrario, gracias a su

política económica, importa bienes
intermedios para la última fase de
transformación, así como bienes finales, con
lo que retiene una mínima proporción de su
valor agregado.

La competitividad exige urgentes
reformas estructurales para asegurar una
presencia comercial exitosa en la economía
globalizada. Ante este desafío, el gobierno
mexicano impulsa las reformas educativa,
energética, laboral, financiera y fiscal como
requisitos imprescindibles para que la
economía alcance mayores niveles de
eficacia, aunque también, de forma paralela,
ha sido presentada una estrategia y un plan
que elevarían la competitividad de este
sector.

El presidente Vicente Fox acaba de recibir
de la Secretaría de Economía, el Programa
para la competitividad de la industria
electrónica y de alta tecnología, cuyo objetivo
es complementar las ventajas competitivas

en materia de perfil demográfico, ubicación
geográfica y acceso preferencial a los
principales mercados del mundo, mediante
la creación de condiciones de crecimiento
sustentable que conviertan a México en un
centro mundial de manufacturas de
productos electrónicos.

Es necesario adoptar estas estrategias
para que nuestro país recupere y
fortalezca la competitividad de las
empresas que operan en México, con el
propósito de atraer proyectos e
inversiones que impliquen la creación de
empleos, la transferencia de nuevas
tecnologías y el desarrollo del factor
humano, aspectos que incrementarán el
bienestar de la población.

Pues mientras países como China crecen
a pasos de gigante, México lo hace como si
no existiera ninguna prisa.❖

*Alumno de la licenciatura en economía.
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memoriabierta

Mariana González

Su afán permanente por aprender y saber más, permitieron que
la maestra Dora Luz Casillas Navarro pudiera aprovechar al
máximo su estancia en la Universidad de Guadalajara.

El mayor beneficio que esta casa de estudios le dejó durante los
casi 20 años que trabajó para esta institución, son los conocimientos,
los cuales le permitieron crecer profesionalmente y convertirse en
una mejor persona.

Primero como secretaria y después como maestra en las
desaparecidas áreas administrativas y de humanidades, Casillas
Navarro dio lo mejor de sí para sacar adelante su trabajo, situación
que le significó la admiración y el respeto de sus compañeros.

Comenta que de la Universidad conserva buenos recuerdos, pero
sobre todo buenos amigos. “Aun ahora como jubilada nos frecuentamos.
Siempre que me encuentro con alguno de mis excompañeros, nos
saludamos con gusto y evocamos algunas de nuestras anécdotas”.

Recuerda el día en que le entregaron su nombramiento como
maestra de tiempo completo como el más importante en su vida
universitaria, pues “sentí mucha alegría de saber que mis esfuerzos
habían valido la pena”.

La académica lamenta no haber dejado una extensión de su
labor en la Universidad de Guadalajara, ya que al no tener hijos
y ser soltera, no pudo facilitar la entrada a ningún familiar a esta
casa de estudios.

Considera que la UdeG tendría que hacer adecuaciones a algunos
de sus estatutos, aunque “yo creo que ha mejorado muchísimo. La
Universidad ha tenido bastantes cambios para bien. Nos encontramos
en un continuo cambio, que espero que nos beneficie a todos”.❖

Maestra Dora Luz Casillas Navarro

FR
A
N

C
IS

C
O

 Q
U

IR
A
R
T
E

Aprovechó al máximo su estancia en la UdeG

Ricardo Ibarra

Por la necesidad de innovar en la tecnología
de la información y comunicación, el Centro
Universitario de Ciencias Exactas e
Ingenierías (CUCEI) estrena un novedoso
portal en internet: cucei.udg.mx

Cuenta con secciones de noticias y
eventos para informar de las principales
actividades en sus instalaciones y cuerpo
docente, administrativo y estudiantil. De esta
manera queda solucionada la necesidad de
espacios de difusión en el campus.

También tiene una sección de avisos a la
comunidad universitaria para que los
alumnos estén al tanto de trámites y otros
temas de interés; además, contiene un
espacio dedicado a la opinión universitaria
que funciona mediante votos.

En su mensaje de bienvenida, el rector
del centro, Héctor Salgado Rodríguez,
expuso las tres principales vertientes para
cumplir con el Plan institucional de
desarrollo: innovación educativa, desarrollo
integral de los alumnos y programas de
gestión, planeación, evaluación y
vinculación institucional.

En el ramo de innovación educativa
planea abrir tres programas educativos de

EL CUCEI tiene nuevo portal
en internet

nivel licenciatura para este año: las
ingenierías ambiental, en alimentos y
biomedicina.

De manera paralela implementará un
programa institucional de autoevaluación,
coordinado por una comisión especial
formada, básicamente, por los coordinadores
de los diferentes programas educativos, con
el fin de lograr la acreditación de los
programas educativos de este centro.

En cuanto al desarrollo integral de los
alimentos, implementarán el programa
institucional de tutorías en red, a partir del
segundo semestre de este año, en el que
trabajarán con un innovador método de
organización y funcionamiento con la más
avanzada tecnología de comunicación.

“El proyecto integral está soportado en
un módulo centralizado que, inicialmente,
contará con 12 aulas de atención
individualizada y que prestará apoyo
psicológico, médico y de orientación
educativa a los estudiantes”, a fin de
mantener una atención personalizada, abatir
los índices de reprobación y rezagos
escolares, además de disminuir las tasas de
abandono escolar y mejorar la eficiencia
terminal.

Dentro de sus programas de gestión,

planeación, evaluación y vinculación
institucional, consideran la realización de un
proyecto integral de cubículos para
profesores, que habrá de construirse en los
espacios de las antiguas biblioteca central y
de posgrado.

“También construir una torre de

investigación para propiciar que la mayoría
de los cuerpos académicos que atienden
diferentes líneas de generación y aplicación
del conocimiento, coincidan para
intercambiar conocimientos y experiencias
que permitan la consolidación de los
mismos”.❖

Cuenta con secciones para difundir sus principales actividades
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acércate  al aprendizaje

E l doctor Luis Farra Mata, de ilustre
memoria, fue sucedido en la rectoría de
nuestra alma máter por el no menos

brillante ingeniero Jorge Matute Remus,
quien ejerció su encargo del 11 de marzo de
1949 al 31 de marzo de 1953.

El rector Matute Remus llegó a la rectoría
pleno de juventud, lo que le permitió formular,
junto con su equipo de colaboradores, un
enérgico plan para reactivar la vida académica
de nuestra máxima casa de estudios.

Por el mismo tiempo, coincidían en el
ámbito nacional y local la formación de la
Asociación Nacional de Universidades e
Institutos de Enseñanza Superior (ANUIES), los
debates y la promulgación de las leyes orgánicas
universitarias de 1950 y 1952 y, finalmente, la
formulación del reglamento general de la Ley
orgánica de la Universidad de Guadalajara, de
conformidad con lo dispuesto por el artículo 158
de la propia ley.

En 1950, el rector Jorge Matute Remus
recibió de parte de la ANUIES una invitación
formal para participar en el primer congreso
nacional de esa corporación, que tendría como
tema central de discusión el problema de la
educación media, en sus dos niveles o períodos:
el secundario (medio básico) y el preparatorio
(medio superior).

El ingeniero Matute Remus formó una
comisión integrada por tres universitarios,
especialistas en sus materias, y que eran
precisamente el doctor Roberto Mendiola Orta,
en su carácter de director de la Facultad de
Medicina; el ingeniero Luis Medina Gutiérrez,
director de la Facultad de Ciencias Químicas, y
el licenciado José Montes de Oca y Silva,
coordinador de ciencias y humanidades de la
Universidad de Guadalajara, apuntando que,
en dicha comisión, fungía como presidente
exoficio el propio rector de la Universidad.

Como consecuencia de lo anterior, la
Universidad de Guadalajara fue anfitriona de
las demás asociadas a la ANUIES, con motivo
de la “Mesa redonda sobre el bachillerato
nacional”, que tuvo lugar del 13 al 17 de octubre
de 1950 en la capital de Jalisco.

En marzo de 1953 tomó posesión como
gobernador del estado de Jalisco, el licenciado
Agustín Yáñez, marcando una época de
distanciamiento entre la Universidad de
Guadalajara y su gobierno, aún más
pronunciada que la sufrida en el régimen del
licenciado González Gallo.

De conformidad con las disposiciones
emanadas de la Ley orgánica universitaria (de
1952), el gobernador Yáñez nombró con fecha 1
de abril como nuevo rector de la Universidad
de Guadalajara, a partir de la terna que le
sometió el H. Consejo General Universitario, al
doctor José Barba Rubio, distinguido
dermatólogo de extraordinaria carrera
académica, pero bastó divulgar su designación
para desatar la franca oposición de la Federación
de Estudiantes de Guadalajara.

La reforma académica de los años cincuenta
Así las cosas, para el 27 de septiembre de

1953, el presidente de la FEG, Miguel Naranjo
Granda, declaró en huelga a la Universidad de
Guadalajara en tanto no se produjera la renuncia
o destitución del impugnado rector e hicieran
nueva designación a partir de la terna que
presentare el H. Consejo General al gobernador
Yáñez.

Con fecha 25 de diciembre de 1953, el doctor
José Barba Rubio, rector de la Universidad de
Guadalajara presentó ante el gobernador Yáñez
su renuncia con carácter de irrevocable, para
solucionar el paro de labores que exigía su
dimisión.

El licenciado Guillermo Ramírez Valadez

ocupó la rectoría de la Universidad, del 6 de
enero de 1954 al 17 de marzo de 1959, aunque
se vio en la necesidad de dejar su puesto para
organizar su campaña electoral como candidato
a senador de la república por Jalisco, dejando
encargado del despacho de la rectoría al
licenciado Julio Acero Cruz, exdirector general
de estudios superiores.

Con fecha 5 de septiembre de 1955, luego de
ser discutida ampliamente la posible
implantación del plan de estudios del bachillerato
nacional unitario, el H. Consejo General
Universitario tuvo a bien aprobar, por
unanimidad, el proyecto presentado y defendido
por el licenciado José Montes de Oca y Silva.

Resultados preliminares de la
encuesta Cursos en línea

En los meses de noviembre y diciembre Innova
realizó una encuesta sobre la expectativa que
los estudiantes tienen con relación a los cursos
en línea. En ella han participado, vía nuestro
sitio en internet, 108 estudiantes. Estos son
algunos resultados.

Sobre los motivos de por qué los
estudiantes eligen un curso en línea, 75 por
ciento considera que les permite aprovechar
mejor el tiempo, mientras que 71 por ciento
afirma que así puede profundizar en los temas
de su interés.

Un dato interesante es que 70 por ciento
tenía una opinión desfavorable hacia estos
cursos; sin embargo, esta opinión ha variado,
ya que una vez vivida la experiencia,
encontraron las siguientes ventajas:
• El 75 por ciento piensa que es más sencillo
estudiar en esta modalidad.
• El 80 por ciento cree que es más libre y dueño
de su proceso de aprendizaje.
• El 70 por ciento manifiesta que ahorra tiempo
en la búsqueda de información.
• El 82 por ciento encuentra útil lo que está
aprendiendo en los cursos y 80 por ciento siente
motivación con éstos, ya que puede elaborar
proyectos según sus intereses.

Un punto controvertido es la comunicación
entre los participantes de un curso en línea. El
75 por ciento de los encuestados esperaba
mayor comunicación con sus compañeros,
pero solo 51 por ciento encuentra útil su
participación en los foros de discusión y 35 por
ciento muestra interés para participar en ellos.

Aunado a lo anterior, muchos comentaron
que los desalentó la poca atención de parte del
asesor.

Uno de los principales problemas es el
acceso, ya que 82 por ciento manifestó haber

tenido problemas para encontrar un equipo
disponible en los centros de cómputo. De igual
manera, 82 por ciento dijo que experimentó
problemas técnicos que le impidieron trabajar.

Al finalizar la encuesta pidieron a los
estudiantes que expresaran algún comentario
o sugerencia para mejorar los cursos en línea.

Las opiniones estuvieron divididas.
Existen estudiantes decepcionados con este
tipo de proyectos, quienes señalan que falta
mayor experiencia y trabajo de los
responsables de los cursos, que esta modalidad
es más adecuada para personas muy ocupadas
y que ellos, en lo personal, prefieren acudir
todos los días a la escuela.

Los encuestados expresaron sus quejas por
los problemas técnicos (dificultad para
encontrar equipos disponibles y fallas en los
cursos, como ligas que no llevan a ninguna
parte y lentitud de los servidores) y por sus

limitaciones en el uso de estas nuevas
tecnologías.

Hay alumnos cautivados con esta
modalidad, que quisieran que la mayoría de
sus cursos fueran en línea, ya que esto les
permite administrar mejor su tiempo,
experimentar con nueva tecnología, desarrollar
habilidades para el estudio independiente y
enfocarse en los asuntos de su interés.

Los interesados en participar encontrarán
el instrumento que fue aplicado en la siguiente
dirección electrónica: http://
www.innova.udg.mx/innova/encuesta.cfm,
el cual todavía está disponible para su llenado.
Los resultados de este ejercicio aparecen en la
dirección electrónica http://
www.innova.udg.mx/innova/reporte.cfm.

Para cualquier duda o comentario, escribir
a Jesús Antonio Zatarain de Losada, al correo
electrónico jzatarai@cencar.udg.mx.❖

La reforma académica de los años
cincuenta fijó su atención preferentemente en
el sistema de bachillerato nacional unitario,
aprobado en septiembre de 1955, pero no por
ello se descuidó la atención a las licenciaturas,
produciendo a la par el análisis y la
modificación de los planes de estudio vigentes,
luego de echar a andar el nuevo sistema de
trabajo colegiado previsto por el capítulo IV
de la Ley orgánica universitaria de 1952,
artículos del 72 al 78.❖

Texto editado del libro Apuntes de la historia
de la Universidad de Guadalajara, de Carlos
Ramiro Ruiz Moreno.
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A los estudiantes les desalienta la poca atención de parte del asesor
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Las consecuencias de la reforma fiscal en el campo
Liliana Anguiano Rodríguez*

Carencias importantes, como caminos, centros de salud,
escuelas, que también son parte del equipamiento al
campo mexicano, han repercutido de forma grave en

su contra, al grado de hacerlo incompetente al enfrentarlo a
los mercados internacionales.

El gobierno federal destinó casi 34 billones de pesos a este
sector en el presupuesto de egresos del año que comienza, lo
que representa el 2.26 por ciento del total, pero mientras no
sea especificada su aplicación, la mayor parte de estos recursos
continuará quedando en manos de quienes menos los
necesitan, como los empresarios.

Esta es la opinión del licenciado Jaime Prieto Pérez,
secretario de finanzas de este sindicato, respecto de la
reforma fiscal 2003, y sus consecuencias en uno de los
problemas significativos de nuestro país: el campo.

El licenciado Jaime Prieto Pérez considera que esta
reforma tiene varios aspectos negativos, ya que no está
fundamentada en la situación económica real de México y
por lo tanto inhibe el crecimiento de los sectores productivos.

“El campo ha sido uno de los más golpeados con la entrada
en vigor del TLC, ya que no fueron tomadas las previsiones
para su fortalecimiento a través de su capitalización y
equipamiento y por ello no está preparado para competir con
otros mercados. Incluso podemos asegurar que vive en peores
condiciones de cuando firmaron el tratado”.

Añadió que la mayor parte de la inversión solo llega a
las manos de algunos empresarios organizados que no
necesitan tanto el apoyo como los campesinos y los pequeños
propietarios, quienes apenas obtienen para cubrir sus
necesidades básicas. Incluso invierten más en producir que
lo que ganan por cosecha.

Jaime Prieto señala que hace falta tecnificación para bajar
el costo de producción, el de los insumos y de la maquinaria.

Opina que el hecho de que el presidente Fox diga que su
más alta prioridad es atender al medio rural, tiene tintes
electorales y por ello su gobierno aprovechará hasta julio
para crearse otra imagen ante el pueblo.

“Esa es una de las situaciones que no son consideradas
en el entorno económico que dio origen a esta reforma fiscal.
Otro punto negativo es que tampoco tiene presente la

distribución de estos egresos en programas de tipo social y
asistencial e incremento de recursos a la educación pública
superior, ya que las becas otorgadas van hacia la educación
privada”.

Con la finalidad de analizar y luego discutir estas nuevas
disposiciones, este sindicato, a través de la secretaría de
finanzas y en coordinación con el Departamento de
Impuestos, del CUCEA, realizará el ciclo de conferencias
“Reformas fiscales 2003”, cuyos expositores serán Ernesto
Manzano García, José Antonio Ramos Cárdenas, Martín
Jaime Peña Guerrero y Jaime Prieto Pérez.

La sede será el auditorio de este sindicato, el jueves 16
de enero, a las 16:00 horas. El cupo es para 500 personas.
Entrada gratuita, pero los interesados requieren acudir, de
manera previa, a la secretaría de finanzas para solicitar boleto
de admisión o comunicarse a los teléfonos 38 33 39 32 al 36 y
36 56 85 45. Otra opción es enviar correo electrónico a
jprieto@cencar.udg.mx.❖

* Secretaría de comunicación.
www.staudeg.org.mx

La ONU frente al incremento de la
esperanza de vida

Licenciada Leticia
Mosquea Ochoa*

Una sociedad para todas las edades es
aquella que no considera a las personas
mayores como pacientes o pensionados,
sino que los trata como beneficiarios
del desarrollo y agentes del cambio
social. Es aquella que honra a sus
mayores por su papel directivo y su
experiencia en la comunidad.

Kofi Annan,

secretario general de la ONU.

Los habitantes del orbe han de
celebrar el hecho de que la esperanza
de vida de los seres humanos haya
aumentado significativamente en las
últimas décadas, como un logro de
la ciencia, la medicina y el desarrollo.
Ello ha de considerarse una auténtica
proeza de la humanidad, pero esta
innegable conquista tiene un costo,
pues requerirá de cambios
estructurales para hacer frente a esta
nueva realidad, que sin duda será
otro desafío del siglo XXI.

Un factor de alarma en el mundo
industrializado es la rápida
desaparición del concepto de
seguridad “del nacimiento a la
muerte”. Es decir, que el llamado
“Estado providencia” puede

primero resquebrajarse y luego
desmoronarse. Ello, entre otros
factores, por la reducción de la
población activa, la irrupción a gran
escala de la migración ilegal, el
incremento de los índices de
desempleo, la precariedad y
temporalidad del trabajo y la
perversa y no declarada práctica de
excluir de la reinserción laboral a los
mayores de 55 años.

Lo anterior puede poner en
situación límite o hacer colapsar, a
mediano plazo, a los sistemas de
pensiones y de salud de los países.

En la pasada Segunda asamblea
mundial sobre el envejecimiento,
realizada por la ONU en Madrid, del
8 al 12 de octubre del año pasado,
países de todo el mundo adoptaron
el Plan internacional de acción 2002,
el cual brindará una guía a quienes
tienen que formular las políticas
relativas a los cambios precisados
para hacer realidad el lema de “Una
sociedad para todas las edades”. Su
punto de partida se basa en que la
tendencia global de vivir más años
es un logro histórico que debe
reflejarse en el manejo de nuestras
economías y en la organización de
nuestras sociedades.

El plan de acción adoptado en la

reunión de Madrid cubre, entre otras
estrategias, los aspectos políticos,
económicos y sociales. Sus
promotores esperan que los
responsables de formular las
políticas nacionales seleccionen las
herramientas más apropiadas para
adecuarlas a las realidades de sus
respectivos países, y que incorporen
la cuestión del envejecimiento en sus
agendas nacionales.

Un proverbio chino proclama
que “no importa lo viejo que seas,
sino cómo lleves la vejez, siendo útil
y productivo”. Sin embargo, la
marginación de estas personas
deberá ser erradicada del planeta en
los próximos años.

Según opinión de los
demógrafos de la ONU, es probable
que, en un plazo de 50 años, haya
por primera vez en la historia más
personas mayores de 60 años que
niños menores de 15. Hoy, una de
cada 10 personas tiene menos de 60,
pero en el 2050 la proporción será de
una por cada cinco. Y esperan que
las cifras de los que tienen más de 80
años se quintupliquen.

En la ONU han seguido y
analizado las ramificaciones de estas
tendencias en diferentes ambientes,
situaciones económicas y regiones.

En todos los medios, las personas
mayores ya superan a los jóvenes.
Aunque el mundo desarrollado ha
envejecido gradualmente en el
último siglo, la transformación en la
estructura de edades aún es un
desafío en cuanto al descenso
proyectado en la proporción de los
individuos mayores que trabajan,
con respecto de los que no están
dentro de esa franja de edad, a efecto
de organizar las pensiones, sistemas
de seguridad social y cuidado de la
salud.

De no hacer frente a estos retos
desde ahora, el mundo estará
expuesto a riegos difíciles de medir
y combatir. Por ello hay que
fomentar la cultura del ahorro para
la vejez, la importancia de la
tributación fiscal solidaria para
sostener los sistemas de seguridad
social, promover los planes
complementarios de carácter
privado para las pensiones, el
reforzamiento de los fondos de
capitalización de entidades sociales
y exigir la rigurosa previsión
presupuestaria estatal a medio y
largo plazos.

Lo que era un asunto de
importancia secundaria en el siglo XX,
y que afectaba fundamentalmente al

mundo desarrollado, va en camino de
convertirse en tema dominante en el
XXI.

En la actualidad, al ser mayor el
número de personas longevas que
gozan de buena salud y que cuentan
con una mejor formación, éstas
pueden contribuir más que nunca a
sostener las cargas sociales. Por ello,
al fomentar su participación activa
en el mundo laboral, se aprovechará
no solo su talento y experiencia, sino
también su capacidad de
automantenerse. Así, promover que
las personas de edad tengan la
opción de seguir trabajando, puede
ser una de las posibles soluciones
para paliar la discriminación y
desamparo que sufren las clases
pasivas en nuestros días.

Este tópico deberá quedar como
una preocupación. Es el inicio, en
este siglo, de un tema dominante,
de una responsabilidad, un
compromiso para continuar su
análisis e investigación, fomentar la
cultura de previsión y continuar en
la búsqueda de soluciones, para
evitar la quiebra de los sistemas
pensionarios.❖

* Secretario de previsión y
asistencia social del SUTUdeG.
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CUCS

13 de enero

El Departamento de Clínicas de Salud

Mental convoca al Premio doctor

Wenceslao Orozco y Sevilla a la calidad y

congruencia en el trabajo académico

estudianti l  2002 B. Fecha l ímite de

recepción de propuestas, 15 de febrero, a

las 13:00 horas.

Mayores informes en avenida

Sierra Mojada 950, segundo piso, colonia

Independencia. Teléfonos 36 18 80 10, 36

18 81 50, extensión 14. Correo electrónico:

joseg@cucs.udg.mx

18 de enero

Curso taller Cómo tomar acuerdos en la

familia a través de la negociación, 18 de

enero, de 11:30 a 14:00 horas. Curso taller

Cómo disciplinar a los niños con amor,

respeto y sin violencia, 18 de enero, de 11:30

a 14:00 horas.

Informes e inscripciones en el

Departamento de Clínicas de Salud Mental,

teléfonos 36 18 80 10, 36 18 81 50, extensión

14.

20 de enero

Fecha de aplicación de examen para la

selección de candidatos al curso de la

especialidad en cirugía laparascópica

(reconocimiento universitario), a las 10:30

horas, en el servicio de cirugía laparascópica,

con sede en el Hospital Civil “Doctor Juan I.

Menchaca”, para el periodo marzo 2003-

febrero 2005.

Informes con el doctor Luis Gómez

Hermosillo, teléfono 36 18 93 62, extensión

1710. Correo electrónico:

luisgo53@hotmail.com

25 de enero

Fuera las adicciones de la vida de nuestros hijos,

sábado 25 de enero y 1 de febrero, de 9:00 a

11:30 horas. En el II Ciclo de talleres

Aprendiendo a ser padres inteligentes y

amorosos.

Informes e inscripciones en el

Departamento de Clínicas de Salud Mental,

teléfonos 36 18 80 10, 36 18 81 50, extensión 14.

25 de febrero

Noveno congreso internacional y Primer

congreso iberoamericano de investigación

cualitativa en salud, del 25 de febrero al 1 de

marzo de 2003.

Más información en la página electrónica:

www.cucs.udg.mx/progics/congreso03.

CUCEA

13 de enero

La Coordinación de investigación y posgrado,

del CUCEA, convoca a la maestría en auditoría,

con duración de dos años. Las inscripciones

terminan en febrero de 2003.

Informes en Periférico norte 799,

edificio J–101, planta baja A–19, Belenes,

Zapopan. Teléfono 36 56 75 34.

Correo electrónico: maestria-

auditoria@hotmail.com

Inician las inscripciones para el segundo

diplomado en sistemas de propiedad intelectual.

Informes en el teléfono 37 70 34 58,

extensión 5392

20 de enero

Ciclo de reformas fiscales 2003, Desglose y

exposición de temas fiscales por parte de

especialistas, en el auditorio central del CUCEA,

de 16:00 a 21:00 horas.

Informes e inscripciones al teléfono 37

70 33 82.

CUCEI

13 de enero

Convocatoria 2003 A para el posgrado en

ciencias en hidrometeorología (maestría y

doctorado), con especialidad en oceanografía y

meteorología física.

Fecha límite de inscripciones: 14 de

febrero de 2003. Los estudiantes admitidos

tienen la posibilidad de obtener beca del Conacyt,

por estar integrada al padrón de posgrados de

excelencia.

Más información en la página

electrónica: http://física.cucei.udg.mx. Correo

electrónico: itereshc@ccip.udg.mx.

CUCSH

13 de enero

El Departamento de Letras invita a la maestría en

estudios de la literatura mexicana 2003-2005.

Fecha límite para entrega de documentación: 31

de enero.

Informes en el teléfono 38 19 33 78.

Página electrónica en red: www.cucsh.udg.mx.

Correo electrónico: melm@csh.udg.mx.

José Luis Cárabes

DIVISIÓN DE HOBBIES
La diva se recreó el iris para que yo recreara la pupila.

DESACRALIZACIÓN DEL CIELO
Jorge Luis Borges era analfabeto en Braille.

BIENES RAÍCES EN EL SANTORAL
A buen santo te encomiendas: a Santa Anna, patrono de la
soberanía.

PARA EXPIRAR EL ÚLTIMO ALIENTO
A la halitósica regálale un ramo de hamamelis.

INSOMNES FRONTERIZOS
Quien ama a la patria y a sus paisanos, manda a los ricos
a París, y a los pobres los envía a cumplir el sueño
americano.

AMOR DE CAMISA DE FUERZA
El amante enloquecido ama a su menopáusica, a pesar de
cesáreas y laparatomías.

TODO SE HA PERDIDO, MENOS EL
HUMOR

MANDAMIENTO Y CÓDIGO
Amarás a tu amante más que a tu amasia.

TERAPIA INOLVIDABLE
Solo el rencor y la venganza te libran del Alzheimer.

BÁSCULAS DE POCOS KILATES
Para la anoréxica no es problema nimio el gramaje.

CUCosta

13 de enero

Continúan las inscripciones para la maestría en

terapia familiar. Fecha límite de registro e inicio

del curso propedéutico: 9 de enero.

Informes en los teléfonos (01 322 22)

622 32, 622 91. Correos electrónicos:

posgrados@pv.udg.mx, jcabral@pv.udg.mx. En

Guadalajara, teléfono 39 15 38 82. Correo

electrónico: ile_figueroa@yahoo.es. Página

electrónica: www.cuc.udg.mx/posgrados.

CUSur

13 de enero

Diplomado en políticas públicas para el desarrollo

municipal. Organizan el CUSur, Proede (Programa

de estudios para la descentralización y Ocyd).

Inicia el 24 de enero y concluye el 15 de marzo.

Fecha límite de inscripción: 22 de enero.

Horario: viernes, de 16:00 a 20:00 y

sábado, de 10:00 a 14:00 horas. Mayores informes

para inscripción, en el aula S1, del CUSur. Avenida

prolongación Colón sin número. Teléfono (01 341)

41 240 44, extensiones: 6019, 6044.
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Las enfermeras:
profesionales sin reconocimiento

El 6 de enero se conmemoró a las enfermeras y enfermeros, quienes pidieron que su
trabajo sea valorado como el de cualquier profesional y no como el de un auxiliar.

Alejandra Tello
arenasa@redudg.udg.mx

S i bien la profesión de enfermero(a) ha
adquirido respetabilidad en los
últimos años, entre los dedicados a

dicha tarea aún persiste la percepción de que
no se les toma en cuenta o al menos no como
les gustaría.

El 6 de enero se conmemoró en México a
estos profesionales de la salud y es prudente
revisar algunas cuestiones que dejan en claro
que, con la enfermería, existen cuentas
pendientes.

PROFESIÓN POCO
VALORADA

En opinión de María Estela Ramos Pérez,
licenciada en enfermería adscrita al servicio
de pediatría del Hospital Civil “Fray Antonio
Alcalde”, esta profesión ha ganado poco a
poco el reconocimiento del equipo de salud.

“Todavía no estamos como quisiéramos,
porque nos gustaría que nos reconocieran como
profesionales independientes y no estar tan
subordinadas a los médicos, pero
definitivamente la enfermería se ha
profesionalizado y estamos ganando espacios”.

Esta actividad ha evolucionado y
especializado en la atención a los enfermos,
a decir de la licenciada Ana Luisa Zamora,

adscrita al área de enseñanza del mismo
nosocomio.

Coincide con su colega al afirmar que
“la enfermera requiere mayor
reconocimiento, pues nos gustaría que
nuestro trabajo fuera valorado como el de
cualquier profesional en el área de la salud
y no solo como un auxiliar”.

Existen muchos médicos que ya hacen
caso a las enfermeras cuando les sugieren
algún tratamiento, puesto que reconocen que
cuentan con fundamentos científicos para
ello.

Para la licenciada Elia Rosa Durán
Martínez, jefa de sala del servicio de
pediatría del HCFAA, quien recientemente
recibió un reconocimiento por 30 años de
servicio, las enfermeras han superado la
apuesta, ya que antes recibían un trato
inferior.

“Tratamos de tener capacitación
constante y eso es notorio para las
autoridades de salud”.

Silvia Morales, también licenciada en
enfermería, adscrita al área de enseñanza,
comenta que existe una percepción diferente
del personal de este campo respecto a lo que
sucedía hace algunos años. “Ahora, médicos
y usuarios reconocen el nivel de
conocimientos que tenemos”.

Pero no solo las enfermeras coinciden en
señalar que la enfermería carece de

reconocimiento suficiente, sino también los
enfermeros.

Un ejemplo es Gabriel Briseño Ramírez,
egresado de la licenciatura en enfermería,
quien opina que esta rama ocupa un lugar
secundario en el equipo de salud, al ser
considerada como simple ejecutora de las
órdenes del médico.

“Aún existen doctores que no toman en
cuanta nuestras opiniones, porque piensan
que no estamos bastante preparados”.

Así como hoy las mujeres estudian
carreras que antes eran vistas como “solo
para hombres”, cada vez con mayor
frecuencia los varones deciden estudiar una
licenciatura en la que hasta hace algunos
años solo había mujeres.

ENFERMEROS
SUBEMPLEADOS

Según la licenciada María Luisa Rodríguez,
adscrita al Departamento de Enfermería, del
Centro Universitario del Sur, con sede en
Ciudad Guzmán, Jalisco, los egresados en
enfermería se encuentran subempleados.

En su estudio “Mercado ocupacional
para el personal de enfermería, expectativas
del contratador”, realizado entre 50
directivos de distintas instituciones, señala
que 80 por ciento de las actividades de
mínima complejidad son asignadas a las
enfermeras generales y auxiliares de
enfermería y solo 20 por ciento a los
licenciados en esta materia. La proporción
en cuanto a las de alta complejidad es de 60
y 40, respectivamente.

La maestra Diana Cuéllar Espinoza, jefa
del Departamento de Enfermería para la
Atención, Desarrollo y Preservación de la
Salud Comunitaria, del Centro Universitario
de Ciencias de la Salud (CUCS), considera
que “aún hacen falta enfermeras
especializadas en adultos mayores, así como
un mayor número en las comunidades más
alejadas”.

Las estudiantes del CUCS prestan sus
servicios como auxiliares de enfermería en
diversas instituciones de salud desde que
cursan el tercer ciclo de su carrera, además
de que acuden a zonas marginadas los fines
de semana.

Código de ética para
enfermeras

El código de ética para enfermeras, del Consejo Internacional de Enfermeras (CIE), revisado
en 2000, es una guía para la acción, con base en los valores y necesidades sociales. Este código
ha servido de norma para las enfermeras de todo el mundo desde su adopción en 1953.

La nueva versión, revisada por vez primera en 27 años, responde a las realidades de la
enfermería y de la atención de salud en una sociedad cambiante.

Establece claramente que el respeto de los derechos humanos, con inclusión del derecho
a la vida, a la dignidad y a ser bien tratado, es inherente a la enfermería. Orienta a las
enfermeras en sus opciones de cada día y sostiene su negación a participar en actividades
contrarias a la prestación de cuidados y a la curación.

Algunos preceptos son:
• Las enfermeras tienen cuatro deberes fundamentales: promover la salud, prevenir la

enfermedad, restaurar la salud y aliviar el sufrimiento.
• Son inherentes a la enfermería el respeto de los derechos humanos, incluido el derecho a

la vida, a la dignidad y a ser bien tratados.
• En los cuidados de enfermería no habrá distinción alguna fundada en consideraciones de

edad, color, credo, cultura, discapacidad o enfermedad, género, nacionalidad, opiniones
políticas, raza o condición social.

• Las enfermeras prestan servicios de salud a la persona, la familia y la comunidad y
coordinan sus servicios con los de otros grupos afines.

• La responsabilidad profesional primordial de la enfermera será para con las personas que
necesiten cuidados de enfermería.

• Al dispensar los cuidados, la enfermera promoverá un entorno en el que sean respetados
los derechos humanos, valores, costumbres y creencias espirituales de la persona, la familia
y la comunidad.

• La enfermera verificará que la persona, la familia o la comunidad reciban información
suficiente para fundamentar el consentimiento que den a los cuidados y a los tratamientos
relacionados con su enfermedad.

• Mantendrá confidencial toda información personal y utilizará la discreción al compartirla.
• Será personalmente responsable y deberá rendir cuentas de la práctica de la enfermería y

del mantenimiento de su competencia mediante la formación continua.
• La enfermera mantendrá un nivel de salud personal que no comprometa su capacidad

para dispensar cuidados.
• Juzgará la competencia de las personas al aceptar y delegar responsabilidades.
• Observará en todo momento normas de conducta personal que acrediten a la profesión y

fomenten la confianza del público.
• Al dispensar cuidados, la enfermera corroborará que el empleo de la tecnología y los avances

científicos son compatibles con la seguridad, la dignidad y los derechos de las personas.
• A la enfermera incumbirá la función principal al establecer y aplicar normas aceptables

de práctica clínica, gestión, investigación y formación en enfermería.
• Contribuirá activamente al desarrollo de un núcleo de conocimientos profesionales con

base en la investigación.
• A través de la organización profesional, participará en la creación y mantenimiento de

condiciones de trabajo social y económicamente equitativas en la enfermería.

Fuente: http://www.icn.ch/ethicsp.htm

El Departamento de Enfermería trabaja
en conjunto con la Secretaría de Salud Jalisco
para enviar enfermeras a los lugares más
alejados de la zona metropolitana y el
interior del estado, aunque el programa
todavía no arranca.

La UdeG ofrece especialidades en salud
pública, área materno infantil,
gerontogeriatría y pediatría.

ATENCIÓN MATERNO
INFANTIL

La atención de enfermería en el área materno
infantil es de suma importancia. Sin
embargo, aún no se le ha dado su lugar en
los nosocomios de Guadalajara, según
afirma Dolores García Enríquez, enfermera
del área médico quirúrgica del Hospital Civil
“Doctor Juan I. Menchaca”.

“Creo que el número de especialistas es
bueno, pero aún falta que en los hospitales
nos den la importancia que merecemos.

“La enfermera especialista sigue el
desarrollo de la madre y el bebé desde que
la mujer queda embarazada hasta que el niño
cumple ocho años, y da seguimiento a su
estado de nutrición y a otros aspectos
sanitarios.

“Por desgracia, me he dado cuenta de
que son muchas las mujeres que no se cuidan
durante el embarazo y menos las que tienen
la costumbre de traer a su hijo. Influyen
muchas cosas, como la ignorancia y no
contar con recursos económicos suficientes”.

La enfermera se convierte en consejera y
es puente de comunicación importante entre
la madre y el médico, pues ella detecta los
problemas que aquejan a la mujer y la
canaliza con el ginecólogo, nutriólogo,
etcétera, según sea el caso.

Por ello el curso de especialidad materno
infantil, en la Universidad de Guadalajara,
dura un año, informó.

EN EL  MUNDO, EL 12 DE
MAYO FESTEJAN A LAS
ENFERMERAS

Desde el año pasado, el Colegio de
Licenciados en Enfermería busca instituir el
12 de mayo como Día nacional de la
enfermera.

La licenciada Juana Isabel Navarro
Plascencia, miembro activo de esta institución,
menciona que en el mundo entero el 12 de
mayo son festejadas las enfermeras, ya que
en tal fecha se conmemora el natalicio de
Florencia Nightingale, fundadora de la
enfermería moderna. Sin embargo en México
dicha conmemoración hasta ahora ha sido el
6 de enero.

La enfermería, a diferencia de otras
profesiones, nació con la exigencia de haber
cursado únicamente la educación básica.

Fue hasta 1970 que exigieron el bachillerato
y hasta finales de la década pasada las
universidades del país comenzaron a ofrecer
posgrados en la materia. Por ello,
principalmente, la enfermería ha quedado
relegada a ser “dependiente” de la práctica
médica, señaló la especialista.

La investigación en enfermería se
encuentra “poco desarrollada” y en la
práctica no existe un diagnóstico propio para
dictar un plan de cuidados para el enfermo,
como debería suceder, puntualizó.

“Aún ahora la jefa de enfermeras suele
recriminar a quien tiene la iniciativa de
emplear un tratamiento paliativo que
considera más apropiado al que dicta el
médico”.

Enfatizó que la sociedad demanda una
mayor atención por parte de los especialistas
en enfermería y que cualquier egresada de
la licenciatura, con los conocimientos que
adquiere, está capacitada para ofrecer sus
servicios de manera independiente y no solo
en un centro de salud.❖

Aún hacen falta enfermeras especializadas en
adultos mayores, así como un mayor número en

las comunidades más alejadas.

La UdeG ofrece especialidades en salud pública, gerontogeriatría y pediatría

Cada vez más hombres ingresan a esta profesión

La enfermera ocupa un lugar secundario en el equipo de salud
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Por primera vez fue realizado en el Centro Universitario de Ciencias de la Salud, un reconocimiento

oficial a dichas profesionales  merecedoras de esta distinción que se desempeñan en el área de la

docencia de forma relevante.

Las homenajeadas en esta ocasión son las licenciadas en enfermería Laura Estrada Valencia,

Yolanda Leticia Romero Mariscal y María del Carmen Alicia Núñez de la Torre.
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RED UNIVERSITARIA

Centro Universitario  de la Costa Sur

Alfredo T. Ortega*

E l acelerado proceso de desarrollo
económico, demográfico y social que
experimenta la costa de Jalisco ha

ocasionado un incremento en el daño a los
espacios naturales, ecosistemas y recursos
costeros.

Para impulsar, estimular o coordinar este
desarrollo existen numerosos programas
gubernamentales, en los ámbitos federal,
estatal y municipal, así como iniciativas del
sector privado y social.

La mayoría de estos proyectos giran en
torno al sector turístico, actividad que es el
principal motor económico de la región. Sin
embargo, también cuentan con apoyo para
la agricultura, la pesca y el comercio.

Tales iniciativas van desde regulaciones
y reglamentaciones hasta planes y programas
de desarrollo que muchas veces implican la
inversión de importantes recursos
económicos en la región, en busca del impulso
o el control de las actividades productivas.

Lamentablemente la concepción de
dichos programas y planes de desarrollo, ya
sean de parte de inversionistas privados o
del sector gubernamental, obedece a una
estructura dividida en sectores, de tal
manera que los esfuerzos están encaminados
a una sola dirección o atacan un problema
específico, sin que exista una coordinación
o integración entre los distintos programas.

Esta falta de políticas integrales para el
desarrollo costero en Jalisco ha llevado a
fuertes problemas por tenencia de la tierra
entre ejidatarios, a una constante presión del
crecimiento urbano sobre las tierras ejidales,
al desplazamiento de actividades primarias
tradicionales como la agricultura y la pesca
por el dinámico sector turístico, además de
la privatización de playas, bahías y
ensenadas, contaminación y deterioro de las

No existe una visión de la
zona costera como lo que
es: un complejo y dinámico
sistema socioambiental, en
el cual todos los elementos
interactúan, así se trate de
actividades económicas,
conflictos sociales o
procesos biológicos y
ambientales.

Faltan políticas integrales
para el desarrollo costero de Jalisco

Preocupado por el sano desarrollo en esta región,
el CUCSur ofrece anualmente el diplomado

internacional en manejo de zona costera.

lagunas costeras, conflictos entre pescadores
deportivos y cooperativas pesqueras, sin
olvidar la pobreza, marginación y por ende
el desplazamiento a las grandes ciudades.

Hay políticas, normas y programas en
materias diversas. En lo ambiental, existe el
Ordenamiento ecológico de la costa de
Jalisco, la legislación en este ramo y las
manifestaciones de impacto ambiental. En
cuanto a turismo se cuenta con el
megaproyecto de Costa alegre, la planeación
estratégica del desarrollo turístico y la
urbanización y dotación de servicios por
parte de los municipios, que incluyen la
elaboración y aplicación de planes de
desarrollo urbano.

Además existen programas de fomento
a las actividades agrícolas y pesqueras; de
regulación de la tenencia de la tierra, como
el Procede, planes de desarrollo regional a
nivel gobierno del estado, como los
Coplade, iniciativas para la construcción de
presas y habilitación de tierras de riego,
entre otros.

Sin embargo, no existen aún mecanismos
que permitan la articulación y coordinación
de estas iniciativas y esfuerzos en un plan
maestro capaz de ordenar y aglutinar estas
políticas para lograr un desarrollo
sustentable y armónico, tanto en lo
económico, como en lo social y ambiental.

Esta carencia se da, básicamente, porque
no existe una visión de la zona costera como
lo que es: un complejo y dinámico sistema
socioambiental, en el cual todos los
elementos interactúan, así se trate de
actividades económicas, conflictos sociales
o procesos biológicos y ambientales.

En Jalisco, y en general en el país, no
tenemos una visión integral de la región
costera que nos permita comprender los
complejos procesos y los delicados
equilibrios de los cuales dependen tanto el
medio como el desarrollo económico y social.

Por este motivo el Centro Universitario de
la Costa Sur, preocupado por un sano
desarrollo de las zonas costeras, ofrece
anualmente un diplomado internacional en
manejo de zona costera, el cual consta de un
programa académico interdisciplinario de
capacitación y formación de recursos humanos
con base en los principios del manejo integrado
de zonas costeras y el desarrollo sustentable, a
través del Departamento de Estudios para el
Desarrollo Sustentable de Zonas Costeras, en
su sede de San Patricio Melaque, municipio
de Cihuatlán. Este programa es ofrecido en los
ámbitos nacional y de América Latina.❖

* Jefe del Departamento de Estudios para
el Desarrollo Sustentable de Zonas
Costeras.
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Existe un megaproyecto para Costa alegre

Busca el CUCSur
reactivar el
turismo en la

región

Karem Z. Vargas

Por el escaso aprovechamiento de los
atractivos turísticos de la región, el Centro
Universitario de la Costa Sur, en
coordinación con el ayuntamiento de Autlán
de Navarro, implementó un proyecto piloto
de gestión municipal de la actividad
turística, cuyo objetivo principal es reactivar
el turismo.

Carlos Hernández Vega, jefe del
Departamento de Estudios Turísticos, dijo
que la intención de este proyecto es
aprovechar lo que hay en la región, para que
sirva de espacio para el buen uso del tiempo
libre, tanto de los habitantes de la localidad
como de los turistas.

“Esto ayudaría a que quienes van de paso
incrementen su tiempo promedio de estancia
y para obtener una mayor derrama
económica en la población”.

Agregó que los atractivos turísticos de la
región factibles de aprovechar, son naturales,
por lo que resultan apropiados para
desarrollar el turismo alternativo.

“Desde 1998 fue reactivado un proyecto
de investigación denominado ‘Inventario
turístico’, el cual consiste en identificar los
atractivos del municipio. Luego se elaboró
una guía y con base en esa información
surgió este proyecto piloto, previsto para
ponerlo a prueba durante las fiestas del
carnaval 2003.

“Muchas de las personas que vienen a
estas fiestas ignoran que tenemos una serie
de atractivos turísticos que antes no fueron
dados a conocer.

“La idea de este inventario es identificar,
levantar y buscar una ruta para darlos a
conocer, ya que incluso muchas personas de
la misma población ignoran su existencia”.

Hernández Vega aclaró que aunque la
población ha recibido y atendido turismo
durante mucho tiempo, no ha recibido
capacitación alguna en el área, por lo que el
centro universitario trabaja en identificar las
necesidades de los prestadores de servicios,
para prepararlos.

“La preparación y presentación de
alimentos y bebidas en los restaurantes es
uno de los aspectos que requieren de más
apoyo, por lo que el Departamento de
Estudios Turísticos ya tiene autorizada la
creación de un laboratorio que será centro
de capacitación en este rubro”.❖
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Sistema de Educación Media Superior

Andrés Juárez Martínez*

En la actualidad son muchos
los docentes del Sistema de
Educación Media Superior

(SEMS) que realizan actividades
enmarcadas en el Programa de
acción tutorial (PAT), de cada
escuela.

El presente trabajo es un
análisis, para toda persona que
realiza una acción tutorial, sobre el
significado y sentido de las
acciones que emprende.

Significado. Está construido
por el sujeto, quien atribuye
significado a aquellos elementos
del objeto de la realidad que son
compatibles con su marco teórico
(producto de su historia de
experiencias) y, posiblemente, resta
importancia, crítica o indiferencia,
ante otros elementos con los que no
puede establecer asociaciones,
porque no cuenta con experiencias
que se lo permitan.

En el caso de los docentes que
participan en el PAT, la pregunta
que puede conducir al encuentro
con los significados sería: ¿por qué
participo en el PAT?, ¿por qué hago
lo que hago como parte del PAT?

Una vez que obtienen las
respuestas, existen los argumentos

Sentido y significado
de la tutoría en el SEMS

Los docentes deben realizar funciones
como tutores para brindar apoyo a los

adolescentes, si queremos que los
alumnos logren una adecuada

consolidación y un sano desarrollo de
la personalidad y sus relaciones

sociales.

que lo motivan para la acción
tutorial.

El sentido de cualquier acción
también es atribuido por cada
persona, es decir, cada uno establece
las rutas, los caminos y las
orientaciones a seguir. Así mismo,
determina los propósitos, intenciones
u objetivos en lo que hace, de tal
manera que también cada uno de
nosotros incluye en su accionar un
sentido determinado.

Al conocer el sentido de la
acción puede preguntarse: ¿para
qué lo hago? La respuesta serán los
propósitos de la acción, propósitos
que muchas ocasiones no están
claros o tomados en cuenta a la
hora de actuar.

Con respecto al PAT en el que
participan docentes del SEMS, las
preguntas obligadas para encontrar
el sentido son: ¿para qué hacer un
diagnóstico del grupo de alumnos
del cual soy tutor?, ¿para qué dar un
curso de superación personal para el
grupo?, ¿para qué acompañar y/o
asesorar a los alumnos que tienen
problemas en determinada área del
conocimiento?, ¿para qué convocar
a los padres de familia de los
alumnos con tutor?

Las preguntas dependen de las
actividades que cada tutor esté
realizando.

Lo anterior está referido en
general al significado y sentido y,
en el caso de los tutores, a las
prácticas individuales.

Es importante consensuar, entre
los docentes que realizan funciones
de tutoría, acerca del sentido y el
significado que todos, como equipo
tutorial del SEMS, han de imprimir
a la acción tutorial.

A continuación una propuesta
acerca del posible sentido y
significado de nuestra acción
tutorial.

EL SIGNIFICADO

Las razones por las que los
docentes han de realizar
funciones como tutores, son las
siguientes:
• Porque existen problemáticas

diversas en los alumnos y/o
grupos, como baja autoestima,
relaciones interpersonales, bajo
rendimiento escolar,
indisciplina y deserción, entre
otros, las cuales, según los
docentes, están fuera de su
ámbito de competencia.

• Porque es necesario apoyar y
acompañar a los alumnos,
quienes están en su
adolescencia, si se quiere una
adecuada consolidación y

desarrollo sano de su
personalidad y relaciones
sociales.

• Para cumplir con la misión
universitaria, en el sentido de
propiciar en los tutores las
condiciones (ambiente interno)
de aprendizaje en los alumnos
y grupos que los conduzcan,
paulatinamente, a una
formación humana con valores.

• Porque reconocemos que son
obsoletos y limitados los
modelos tradicionales de
educación, que hace necesario
generar modelos innovadores
de aprendizaje que consideren
al alumno, y su desarrollo
integral, como el eje en torno al
cual giren las acciones del
docente, tanto en el aula como
en la labor tutorial.

• Porque queremos tener acceso
a la visión de la universidad del
2010: un desempeño docente
conforme a un modelo
innovador, flexible y
multimodal centrado en el
estudiante.

EL SENTIDO

Aunque las intenciones, propósitos
y objetivos finales dependen de las
actividades a realizar como parte
del PAT de cada dependencia, los
que responden mejor a la acción
tutorial, son los siguientes:
1) Lograr que los alumnos

evolucionen en lo personal y
social, es decir, que logren un
desarrollo integral de su
personalidad, en la medida que
lo permita su edad cronológica,
la etapa psicobiológica por la que

transitan y la situación personal,
familiar y social en la que se
encuentran.(artículo tercero
Constitucional, y definición
general del bachillerato de la
Universidad de Guadalajara).

2) Que el alumno defina su
vocación.

3) Que desarrolle actitudes y
valores vinculados a la
solidaridad, democracia,
honestidad, responsabilidad y
justicia.

4) Que el alumno sea autogestivo,
es decir, capaz de aprender por
sí mismo.

5) Que sea capaz de comunicarse
de manera correcta de forma
oral y por escrito.

6) Que enfrente con una actitud
madura y responsable asuntos
importantes de su vida, como
la sexualidad, la salud y el
ambiente.

7) Que desarrolle una adecuada
competencia metodológica, es
decir, que sea capaz de plantear
problemas, resolver o proponer
soluciones a los retos de su
época.
En resumen, la intención es

formar un ser humano que conozca
lo que de la vida requiera, con una
formación integral que incluya los
últimos conocimientos científicos y
tecnológicos de la época; con un
enfoque y postura con relación al
mundo en el que vive, de actitudes
y valores identificados con los más
desprotegidos y con la justicia.❖

*Responsable del programa de
tutorías en la
Escuela Preparatoria Regional de
Arandas.

Docentes del SEMS participan en el Programa de acción tutorial
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SERVICIOS

Red de bolsas de trabajo
para egresados
Ceexa
edición Gacteta Universitaria

L a Coordinación de Egresados
y Exalumnos (Ceexa) de
nuestra casa de estudios, ha

lanzado la convocatoria para
constituir la Red de bolsas de
trabajo de egresados UDG, en la
cual han participado con
sugerencias y aportaciones,
rectores y representantes de los
centros universitarios.

La propuesta de una red de
bolsas de trabajo nace en Ceexa
ante la necesidad de mantener
contacto con quienes se han
formado en las aulas universitarias
(los egresados), en dos vías:
proporcionar apoyo en la
búsqueda de empleo para los
profesionales y establecer lazos
permanentes con los egresados y
exalumnos, para el adecuado
seguimiento de los mismos.

La creación de una red de este
tipo permitirá a las diferentes
bolsas existentes y a las de nueva

creación en la Universidad, ofrecer
un mejor servicio, más ágil y
sistematizado según los
requerimientos de las empresas
públicas y privadas y a los
profesionales formados en esta
institución, manteniendo una base
de datos sobre el movimiento del
mercado laboral.

Ha sido grande la aceptación
que ha tenido la propuesta por
parte de los centros universitarios,
de las empresas y principalmente
de los egresados que día a día
acuden a esta bolsa de trabajo,
ubicada en la Casa del egresado.

Esta bolsa, por ser un plan
piloto, aplica el nuevo sistema y
formatos de lo que será en un
futuro la Red de bolsas de trabajo
de egresados de la UdeG.

Para mayor información sobre
los servicios que ofrece, favor de
comunicarse a la Coordinación de
Egresados y Exalumnos, a los
teléfonos 38 26 39 89, 38 25 93 28,
extensión 123 o a los de la Casa del
egresado: 38 26 50 89, 38 25 08 38.❖
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Habrá una base de datos sobre el movimiento del mercado laboral

EMPRESA TELÉFONO CARRERA PUESTO SEXO EDAD HORARIO INGLÉS PROG. CÓMPUTO EXPERIENCIA HABILIDADES

AIG
36792000,
EXT. 3304

BACHILLERATO,
LICENCIATURA

VENTAS AMBOS 20 - 50 COMPLETO X X X EN VENTAS

HOSPITAL
MÉXICO

AMERICANO
36413141

LIC.
ENFERMERÍA

ENFERMERAS
GENERALES

F 18-45 MATUTINO X X X
PASANTE Y/O

TITULADA

HOSPITAL
MÉXICO

AMERICANO
36413141

LIC.
ENFERMERÍA

ENFERMERAS
INTENSIVISTAS

AMBOS 18-45
MATUTINO, VESPERTINO

Y NOCTURNO
X X

EN MANEJO DE
MONITORES Y
VENTILADORES

TITULADA,
DIPLOMA DE

ESPECIALIDAD

HOSPITAL
MÉXICO

AMERICANO
36413141

LIC.
ENFERMERÍA

ENFERMERAS
PEDIATRAS

AMBOS 18-45
MATUTINO, VESPERTINO

Y NOCTURNO
X X

EN MANEJO DE
MONITORES Y
VENTILADORES

TITULADA,
DIPLOMA DE

ESPECIALIDAD

GLEZCO
PLÁSTICOS

36010188,
EXT. 214

L.C.P CONTABILIDAD F X L - V 9-18 Y S 8-13 HRS. 80%
CONTPAQ, SUA,
DIMM, OFFICE

2 AÑOS TITULADA

DOW
AGROSCIENCIES

DE MÉXICO

36782476
FAX

ING.
AGRÓNOMO

AGRONOMÍA AMBOS 24 - 30 8 -17 HRS. 70%
WORD, EXCEL,
POWER POINT,

INTERNET
NO NECESARIA

DISPONIBILIDAD
PARA VIAJAR Y/O

CAMBIAR DE
RESIDENCIA

PRODUCTIVIDAD
AUTOMOTRIZ

38263642,
38266142

L.C.P
(ESTUDIANTE)

PRACTICANTE AMBOS 18-30 L-V 4 - 6 HRS. DIARIAS X X X X

PRODUCTIVIDAD
AUTOMOTRIZ

38263642,
38266142

L.A.E
(ESTUDIANTE)

PRACTICANTE F 18-30 L-V 4 - 6 HRS. DIARIAS X X X X

ALTO NIVEL
EMPRESARIAL

31220235
CARRERA

COMERCIAL
EJECUTIVO DE

CUENTA
F 20 - 34 L-V 9-14 Y 16-19 HRS. X X EN VENTAS

AUTOMÓVIL
PROPIO

ALTO NIVEL
EMPRESARIAL

31220235
MECÁNICO

ELÉCTRICO
INSTALADOR M 19-25 L-V 9-19 HRS. X X X

LICENCIA DE
MANEJO VIGENTE

ALTO NIVEL
EMPRESARIAL

31220235 BACHILLERATO VENDEDOR F 19-26 M-D 12-20 HRS. X X X X

RECINTO DE LA
PAZ

36156900,
EXT. 136

BACHILLERATO,
CARRERA
TRUNCA

AUX.
ADMINISTRATIVO

F 23 - 30 COMPLETO X X 6 MESES
ACTITUD DE

SERVICIO
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Publicaciones
El 2002 fue un año productivo en la creación
literaria en Guadalajara. El promedio de
publicaciones es de 80 a 100 libros, en los que
destacan los textos de poesía.

Escritores como Luis Armenta, Jorge
Esquinca y Dante Medina, por mencionar
algunos, publicaron más de un libro al año.

Cine
Este año verán la luz cuatro números, en
periodos trimestrales, de la revista electrónica
El ojo que piensa, apoyada por la Muestra de
cine mexicano e iberoamericano en
Guadalajara, en asociación con dos
dependencias de la UdeG.

Lucy Virgen, editora de la revista, aclaró
que no es un sitio o portal ni tampoco el
órgano informativo de la muestra.

Conciertos
La música de cámara continuará
escuchándose un jueves de cada mes en el
paraninfo Enrique Díaz de León, por medio
de los conciertos que organiza la
Coordinación de Extensión de esta casa de
estudios.

La misma coordinación pretende extender
dichas actividades a los centros universitarios
regionales.

Victimario
Gabriel de Dios es integrante del grupo
jarocho tradicional Los chaquistles, que
difunde el son veracruzano, al que no hay que
confundir con el huapango.

Su idea consiste en conservar en
Guadalajara el son, “así como va, tal y como
es”.

Fausto Ramírez,
director de la

Compañía de teatro de la UdeG

Fausto Ramírez,
director de la

Compañía de teatro de la UdeG
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Aimeé Muñiz Machuca

L a simbiosis entre teatro y
danza, disciplinas escénicas
separadas por una especie de

“frontera infranqueable”, es una
tarea a la que podría abocarse la
comunidad teatral de Guadalajara.

Y es que aun cuando existe una
serie de puestas en escena que
incluyen cuadros coreográficos,
todavía resulta insuficiente lo
producido con esa mancuerna que
pretende afianzar la Compañía de
teatro de la Universidad de
Guadalajara, con base en el
diplomado teatro del cuerpo, iniciado
el año anterior.

“En realidad, la gente de teatro no
entrenaba danza. Hay una serie de
actores de la compañía de teatro,
como Sandra Avendaño, Susana
Romo, Carlos Gómez Cacho, que van
a entrenamiento dancístico. Pero
ahora la gente de danza va a
entrenamiento teatral, con lo cual
esperamos incrementen las ganas de
cruzar esa frontera, de no estar
acotados en la muralla china de
nuestra disciplina”, expresó Fausto
Ramírez, director de la agrupación
teatral.

Gracias a esa actividad, que
continuará este año con tres módulos
más, surgió entre la compañía de
teatro y el grupo Anzar, también de
la UdeG, una empatía que podría
generar trabajos en común, pues ya
existe contacto entre ambas partes,
aunque todavía no hay nada claro al
respecto.

“Nos estamos coqueteando. Al
menos Anzar tuvo un acercamiento
con nosotros para pedir asesorías.
Tengo una charla con la gente de
Anzar, a partir de una invitación que
me hicieron ex profeso. En verdad
espero que hallemos la fórmula para
trabajar de manera conjunta, porque
eso sería atractivo”.

Con base en esto, el diplomado
fue uno de los más importantes logros
de 2002, si tomamos en cuenta que
estuvo precedido por una larga
negociación, basada en la justificación
de este, en un afán por traer y
desarrollar temáticas útiles para la

comunidad teatral, sin limitarse a
presentar programas que tengan
dificultades para alcanzar resonancia.

Pero no solo el diplomado
coadyuvó al desarrollo de la
agrupación durante 2002, pues es
necesario sumar la puesta en escena
de Impecable y diamantina, que hizo
posible la realización de una próxima
gira por diversas comunidades de
Francia, durante mayo y junio de
2003, y el montaje de un trabajo con
la compañía francesa Les matapestes,
de Hugo Roché, quien instruyera a
los actores en la técnica clown.

“Para la gira ya tenemos
contactadas 12 funciones. Nuestra
intención es rematar en París, aunque
está por confirmarse Barcelona o
Madrid. El estreno de la obra de Don
Juan Matapeste –nombre del proyecto–
está previsto para noviembre”,
apuntó Ramírez.

ESTRENARÁN DOS
MONTAJES

A decir de Fausto Ramírez, 2002 fue
un año que permitió concretar
muchos proyectos fundamentales
para el desarrollo y crecimiento de la
compañía.

A pesar de que fueron pocas las
obras estrenadas en el teatro
Experimental de Jalisco, los frutos
fueron positivos con Orestes e
Impecable y diamantina, proyectos que
emanaron del intento por
profesionalizar el teatro.

“Fue estrenado Orestes con 90
por ciento de actores que no eran de
la Compañía de teatro, sino del
curso propedéutico, según el
objetivo de ampliar la
profesionalización teatral a nuevos
cuadros actorales, conforme al perfil
que consideramos debe tener un
profesional del teatro”.

El año pasado retomaron puestas
en escena estrenadas años atrás, las
cuales causaron impacto en los
espectadores, como Ventanas en la
noche, cuyo principal escenario fue
la librería José Luis Martínez, del
Fondo de Cultura Económica, y Sexo
seguro... ¿seguro?, que llegó a las 199
funciones, además de que sigue

siendo demandada por diversas
escuelas.

También estrenaron El pozo de los
mil demonios, una pesadilla infantil, con
la dirección de Miguel Lugo, montaje
que retomará este año el Programa
nacional de teatro escolar, coordinado
por la Secretaría de Cultura.

“La secretaría lanzó una
convocatoria para presentar
proyectos. Nosotros llevamos como
proyecto la hipótesis del montaje de
El pozo de los mil demonios, que no
estaba estrenada en aquel entonces.
Una comisión de la SC decide mandar
tres proyectos al INBA para que
eligiera uno, que fue El pozo”.

Para este año tienen como
proyecto estrenar dos montajes, abrir
un ciclo de teatro en la sala Stella Inda,
con obra de Eugene Ionesco, para la
cual convocarán a la comunidad
teatral de Guadalajara, así como la
puesta en escena de una obra infantil,
con la participación de un director
invitado.

“Queremos que el director
invitado, que aún está por ser
definido, trabaje para estrenar la obra
en julio. Será un espectáculo infantil
que dé continuidad al proyecto
iniciado con El pozo. La compañía
debe hacer un espectáculo infantil al
año que no nada más entretenga, sino
que también sea una propuesta teatral
como lenguaje”.

En mayo estrenarán una pieza
contemporánea, aunque, por el
momento, continúan tramitando los
derechos.

A estos proyectos tiene que
agregarse el trabajo que la
compañía tendrá en el teatro
Guadalajara, del IMSS, en apoyo a
Arturo Camacho.

“Nosotros estamos viendo la
parte operativa. Creemos que será un
proyecto que revitalice el teatro
Experimental y el del IMSS, foro que
tendrá tres puestas profesionales en
escena, asesoradas por la Compañía
de teatro”.

Fausto Rámirez señala que: “nos estamos coqueteando. Al menos
Anzar tuvo un acercamiento con nosotros para pedir asesorías. Tengo
una charla con la gente de Anzar, a partir de una invitación que me
hicieron exprofeso. En verdad espero que hallemos la fórmula para
trabajar de manera conjunta, porque eso sería atractivo”.

CABOS SUELTOS

Ramírez indicó que aún restan
proyectos por redondear, como
encontrar una buena opción para
transmitir el conocimiento teatral de
los integrantes de la compañía.

“Debemos pensar cada vez más
en serio, la forma de conservar y
difundir el conocimiento teatral de
la gente que está en la compañía.
Tal vez podríamos construir un
centro de transmisión de
experiencia, llámese taller o
laboratorio, no con la intención de
competir con las escuelas que hay,
sino para actualizar a los cuadros
profesionales”.

Declaró que puede
considerarse a Orestes como una
forma de lograr ese objetivo,
aunque falta establecer un
mecanismo para ello.

“Espero que la compañía tenga
un día la tranquilidad y calma para
hacer eso”.❖
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Actores de la obra Orestes, estrenada el año pasado con personal que no pertenecía a la Compañía de teatro de la UdeG

La Compañía de teatro de la UdeG
y ANZAR, coquetean
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PASAJE CULTURAL

Raquel Enríquez Monroy
renriquez@redudg.udg.mx

La realización de la cuarta edición del concurso de pintura
José Atanasio Monroy, la FIL en Ciudad Guzmán,
exposición de platillos indígenas de la comunidad

tuxpanense, en CUValles, y el diplomado comprensión y
apreciación literaria que imparte el CUAltos, son algunas
de las actividades culturales que se realizaron en el 2002, en
distintos centros universitarios regionales.

¿Pero qué hay de la respuesta de la población a dichos
eventos? Distintas coordinaciones de extensión de los
centros universitarios regionales, de esta casa de
estudios, coincidieron en señalar que entre la población
todavía hay indiferencia  hacia  las actividades culturales,
porque no está acostumbrada a asistir a éstas. Sin
embargo, el año pasado hubo una participación aceptable
del público.

Los coordinadores de extensión comentaron que para la
realización de las actividades culturales en ocasiones
tuvieron el apoyo de los ayuntamientos municipales u otras
dependencias de las localidades en aspectos como difusión
o infraestructura.

En este año que inicia, los centros universitarios ya tienen
su programa cultural, entre los que destacan los siguientes:

PROYECTOS 2003

CUCSur

• Realizar eventos mensuales de teatro, danza y
música, dirigidos a estudiantes y público en
general.

• Exposición de colecciones particulares de José
Atanasio Monroy.

• Celebración del quinto concurso de pintura.
• Consolidación de la compañía de danza infantil y

juvenil.
• Conmemoración de la Novena semana cultural.

CUValles

• Realizar,  en forma mensual,  presentaciones
artísticas en los municipios que forman la región
Valles.

• Fortalecimiento de la rondalla y del grupo
folclórico del campus.

• Reforzamiento de Casa (Centro de auto acceso para
servicios académicos), proyecto que pretende ser
de extensión cultural para los municipios, con
servicios de internet y videoconferencias para los
estudiantes.

CUNorte

• Realización de convenios para apoyo académico y
cultural, con los municipios del sur de Zacatecas:
Jerez, Tepetetongo, Monte Escobedo, Tlatenango,
entre otros.

• Edición de libros de autores regionales.

Aunque la participación de los jóvenes fue buena, en algunos
eventos mostraron indiferencia

La actividad cultural en los centros
universitarios regionales

CUAltos, sede Lagos de Moreno

• Consolidación de la estación de radio 104.7 FM, que
consiste en capacitar mediante cursos de locución y
guión a los colaboradores de esta frecuencia radiofónica.

• En febrero abrirán el centro cultural universitario,
en el centro histórico de Lagos de Moreno. Contará
con sala de conferencias, galería, librería y espacio
para el arte.

• En marzo impartirán cursos de música y creación
literaria,  con apoyo del Centro de estudios
literarios. Así mismo, abrirán talleres de producción
y comprensión de textos, con el objetivo de
fomentar la lectura en los alumnos.

• Convocar a los estudiantes del centro universitario
para formar equipos representativos en diversas
disciplinas deportivas, como futbol y basquetbol.

• En septiembre, participar en el coloquio sobre
historia regional y literatura. Lagos tendrá la mesa
de trabajo “Cincuenta aniversario del El llano en
llamas”. Otras instituciones que participarán en esta
actividad son la Universidad Nacional Autónoma
de México, Autónoma de Aguascalientes,
Universidad de Colima y El Colegio de México.

CUCiénega

• Consolidación del taller de pintura.
• Creación del taller de baile folclórico.

• Fortalecimiento de radio CUCiénega 107.9 FM, que
incrementará de mil a cinco mil watts de potencia, con
programación variada.

• Inauguración, a finales de abril, de las salas de rectores
del CUCiénega y de méritos académicos distinguidos.

• Exposiciones de pintura y escultura.
• Semana cultural regional de la Ciénega.

CUSur

• Febrero: evento de aniversario de la Casa del arte.
• Marzo: Muestra cultural y gastronómica.
• Mayo: Festival Juan Rulfo, en coordinación con el

ayuntamiento de Gómez Farías.
• Junio: cierre del Concurso nacional de cuento Juan José

Arreola.
• Julio: cursos talleres Mi verano en la Universidad,

dirigidos a niños.
• Septiembre: premiación al ganador del Concurso de cuento

Juan José Arreola, en el marco de un festival cultural.
• Octubre: participación en el aniversario de la ciudad,

con la presentación de un evento cultural internacional.
• Noviembre y diciembre: Feria Internacional del Libro,

en Zapotlán.
• Durante todo el año habrá exposiciones de pintura,

fotografía y escultura en la Casa del arte, así como la
presentación de obras de teatro, danza contemporánea
y folclórica, pintura, fotografía y música de los grupos
representativos del CUSur.❖

Exposiciones de pintura, presentaciones de obras de teatro y de libros, son algunas de las actividades culturales
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Continuarán los conciertos
en el paraninfo

Laura Sepúlveda Velázquez
lgsepulveda@redudg.udg.mx

D ifundir la música de cámara,
mediante espectáculos de
calidad, seguirá siendo el

objetivo durante 2003, de la
Coordinación de Promoción y
Difusión Cultural, de la Coordinación
General de Extensión, la que un
jueves de cada mes organiza en el
paraninfo Enrique Díaz de León
diversas actividades musicales,
informó la titular de dicha
coordinación, Valentina Arreola
Ochoa.

Señaló que durante
aproximadamente cuatro años han
tratado de dar continuidad a estos
programas.

“Buscamos difundir la música
de cámara, hacer conciertos de
grupos corales, con la intención de
proporcionar al público
universitario y en general, recitales
de buen nivel a costos accesibles
para la población y con el 50 por
ciento de descuento para los
estudiantes”.

Para esto la coordinación a su

Dentro de la programación preliminar de este año, destaca un concierto
de piano con la maestra Consuelo Medina, el próximo 6 de febrero; en

marzo, Sergio Medina; Ars antiqua, en abril y, en mayo, el flautista
Pedro Velázquez.

cargo invita a ejecutantes de la
ciudad, de la región, del país e
internacionales, todos de excelente
nivel.

“Es un foro que ha mantenido
esa constante, con el propósito de
ser un espacio de primer nivel para
agrupaciones que carecen de sitios
para presentarse”.

Asegura que la respuesta del
público ha sido favorable, ya
que durante el  año pasado
lograron suscitar interés entre la
sociedad.

“El público está atento a este
espacio y programación. Durante
2002 fueron presentados
conciertos como el del coro de
Arezo, el de Dolores Azpeitia,
una soprano que estuvo
acompañada del ensamble
filarmónico de Guadalajara.
También participó Raúl Saldaña,
el  contratenor Santiago
Cumplido (en tres ocasiones),
quien es un chico virtuoso en
esta área y tiene una voz
privilegiada. Además contamos
con la soprano Mary Camarena,
y el coro de la UNAM, entre otros
artistas o grupos”.

Arreola Ochoa informó que
para este año los planes son
continuar con el impulso a este
programa. Ya tienen una
programación preliminar.

“Para el 6 de febrero tenemos
confirmado un concierto con la
maestra Consuelo Medina, una
excelente pianista. Será con dos
pianos. Sergio Medina estará en
marzo, Ars antiqua en abril y el
flautista Pedro Velázquez, en
mayo”.

Además, pretenden que estas
actividades sean integradas a un
circuito regional y puedan llegar
a todos los centros.

“Hacemos trabajo con los
centros regionales, pero nos
gustaría lograr más. Hemos visto
el interés de los centros por ofrecer
una buena programación y dar
opciones a su público. Por fortuna
algunos de estos conciertos han
circulado por Lagos de Moreno,
Ciudad Guzmán y Autlán. Es una
opción importante para la
comunidad universitaria
regional”.❖

Pretenden integrar estas actividades a un circuito regional y llegar a todos los centros universitarios
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Cuatro ediciones de
El ojo que piensa para 2003
El ojo que piensa es
una revista, no un
sitio o portal.

Lorena Ortiz
anerol4@yahoo.com

El ojo que piensa es una revista, no
un sitio o portal. Esto hace
imposible su renovación o
actualización, pues entonces
dejaría de ser revista, señaló Lucy
Virgen, editora de dicha
publicación, quien informó que
para 2003 saldrán a la red cuatro
números en periodos trimestrales.
El primero aparecerá en marzo,
durante la próxima Muestra de
cine mexicano.

Para este primer número del
año, que de hecho es el uno, porque
el anterior fue la edición cero,
tratarán de incluir dos o tres
artículos relacionados con la
muestra, tanto de los homenajes al
país invitado, Chile, como de
algunos otros estrenos, pero nada
más, pues El ojo que piensa, aclaro
Virgen, no es el órgano informativo
de la muestra.

Esta revista electrónica es una
iniciativa de la Muestra de cine
mexicano, en asociación con dos
dependencias de la UdeG: la
Coordinación General de Sistemas
de Información y la Coordinación
General de Extensión Universitaria.
Cuenta también con la colaboración
de la Federación internacional de
críticos cinematográficos.

Una de sus características es que,
además de ser una revista y no un
portal en que la información cambia
de manera constante, los artículos
están traducidos al inglés y en PDF,
lo que permite su impresión o que el
lector pueda bajarlos de la red y
llevarlos a su casa.

Otra particularidad consiste en
tratar solo de cine iberoamericano.
“Son colaboraciones de mayor
profundidad, redactadas por
críticos especializados en la
materia, algo no común en otros
sitios de la red”.

“No he tenido restricciones
respecto al tipo de artículos,
siempre y cuando sean de cine
iberoamericano”; sin embargo, dijo
que en los números siguientes
planean realizar algunas ediciones

monotemáticas, sea por país o
tópico, así como mantener el
formato que tienen hasta ahora.

“Contamos con una sección que
le pusimos Cine journal, porque
tiene las firmas de más actualidad.
Existe otra con funciones específicas
dentro del cine, como la Oreja, que
presenta notas sobre discos con la
música de películas, además de una
para la crítica de cintas que están en
cartelera o que fueron reestrenadas
de manera reciente.

“Una sección que han pedido
mucho es la dedicada a información
de festivales, tanto latinoamericanos
como de otras partes del mundo, que
presenten películas latinoame-
ricanas”, destacó Lucy Virgen.

La revista puede ser consultada
en www.elojoquepiensa.udg.mx ❖
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El 2002, año productivo
en la creación literaria de Guadalajara

Alrededor de un centenar de libros
fueron publicados.

Lorena Ortiz
anerol4@yahoo.com

A lrededor de un centenar de libros literarios fueron
publicados en 2002, informó Jorge Souza, investigador
del Departamento de Estudios Literarios (DEL), del

Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades
(CUCSH), de la Universidad de Guadalajara.

Indicó que la suma de las publicaciones, tanto de las
universidades como de las editoriales privadas, dio un
promedio de 80 a 100 libros, por lo que es posible calificar al
2002 como un año productivo en la creación literaria.

“Fueron publicadas obras de buena calidad,
principalmente en poesía”.

Explicó que escritores como Luis Armenta, Jorge
Esquinca y Dante Medina, por mencionar algunos,
publicaron más de un libro en el año.

“Luis Armenta dio un paso importante al publicar obra
suya con traducción al francés, en coordinación con una
editorial de Québec llamada Ecris des forgues”.

“Artemio González publicó el libro Escritura del polvo.
La revista italiana Si scrive editó una especie de memoria en
la que incluyó una antología de poetas de Guadalajara. Jorge
Esquinca dio a luz dos libros, mientras que Dante Medina
cuatro”, destacó el investigador del DEL.

La editorial Colección gráfica, de José Luis Álvarez del
Castillo, sacó de sus talleres varias obras, entre ellas El torneo
de los amos, de Augusto Orea Marín.

En cuanto a investigaciones sobre literatura de Jalisco,
consideró “que el trabajo que han hecho Silvia Quezada, Raúl
Aceves, investigadores de la Universidad de Guadalajara,
está entre lo mejor”.

El 2002 fue un buen año y el 2003 pinta para serlo
también. Sin embargo, reconoció la falta de promoción más
allá de la entidad.

“Hace falta que las editoriales locales profesionalicen su
distribución y promoción para salir de Guadalajara, para que
muchos de estos buenos escritores logren ser conocidos y sus
obras estén al alcance en todo el país e incluso fuera de éste”.

En tal sentido Luis Armenta dio un gran paso al ver
traducidos libros suyos al francés. Martha Cerda hizo
trámites y a consecuencia de los mismos fue publicada una
antología de cuentos en Argentina.

“Hay como unos 20 o 25 escritores de cuentos tapatíos.
Martha Cerda también está promoviendo la publicación de
una antología de poetas tapatíos en Italia. Todo esto es bueno.
Creo que fue un buen año para las letras tapatías”.

Considera que si continúan con estos impulsos los
escritores tapatíos, en 2003 podrían darse a conocer mejor
dentro y fuera del país. Incluso a través de internet, como es
el caso de Ricardo Yáñez o Carmen Villoro, que están
subiendo a la red libros completos.

Acerca de sus planes para este año, Jorge Souza afirma:
“tengo en prensa un libro que obtuvo el Premio nacional de
poesía de Ciudad del Carmen, Campeche, titulado Ceniza a

la que no renuncio, que me van a publicar en Ediciones del
monte Carmelo, editorial de Tabasco”.

Es un libro de poesía, formado por unas setenta u ochenta
páginas. Dicho texto mantiene como hilo conductor a la
nostalgia y lo urbano.

“Este libro deja ver un sentimiento melancólico, de
tristeza, fusionado con aspectos de la ciudad”.

MÉXICO, CANADÁ Y LAS LETRAS

Según explicó Luis Armenta, la editorial que éste dirige,
Mantis editores, ha estado trabajando en coordinación con
Canadá.

“Nos llega material de autores canadienses que aquí
publicamos al español. Nosotros les enviamos material de
autores mexicanos y allá son traducidos al francés”.

Indicó que Marco Antonio Campos es el contacto de
México con Canadá.

“Nosotros publicamos a poetas canadienses y ellos a
mexicanos, en combinación con la UNAM y con nosotros,
que somos la editorial más pequeña, aunque poco a poco
hemos ido creciendo”.

Con relación a su obra, Armenta dijo que en 2002 publicó
Luz de los otros, redición del que salió en Ciudad del Carmen,
Campeche en 2000 y ahora lo reedita la Universidad Juárez
Autónoma de Tabasco. Ciertos milagros laicos también fue
reeditado.

Afirma su autor: “Es un libro mezclado, porque tiene

material que publiqué en Terramar, ya publicado antes en
Oaxaca y de Nombradía, texto que nada más salió en Chile,
porque recibí una mención en el Premio iberoamericano de
Pablo Neruda, pero no circuló en México”.

Comentó que también reeditaron, en edición bilingüe,
Voluntad de la luz: “este fue mi primer libro. La primera vez
se publicó en 1996, y Des(a)cendencia, libro que escribí con la
beca del Consejo de Cultura Estatal. Trabajé el proyecto y la
traducción al francés la hicieron en Guadalajara el exdirector
de la Alianza Francesa y Gabriel Martín. Fue publicado en
Canadá”.

Al reflexionar sobre la producción literaria de 2002, expresó
que fue un buen año para Mantis editores, la que por primera
vez recibió invitación para el festival de poesía de Montreal.

“Los libros se manejaron muy bien. Salieron allá Azúcar
limpio, de Patricia Medina, así como uno de Francisco
Magaña titulado Fiebre la piel y a dónde la manzana.

Entre los planes para 2003 está un encuentro de
editoriales en marzo, en París.

“Mantis editores va a comenzar a trabajar algunas
coediciones con Francia”.

Luis Armenta ya fue invitado a participar en un encuentro
de escritores en Carolina del Norte, en Estados Unidos, en
marzo, así como al festival de poesía en Moscú, a celebrarse
en septiembre, y al de poesía de Québec, en octubre.

“También fuimos invitados a un intercambio de
coediciones con Nicaragua, pero lo estamos revisando por
situaciones económicas, más de ellos que de nosotros”.❖
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Existe poca promoción de la literatura local más allá de la entidad
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Víctima de la semana:

Gabriel de Dios
sonero

Programación Rap, en
Radio Universidad 104.3

De 8:00 a 9:00 horas.
Miércoles 15: El desempleo.

Viernes 17: Transgénicos.
Lunes 20: PRD y la coyuntura

electoral 2003.

Ricardo Ibarra

De Dios: nació en 1984, en Acayucan, al sur de Veracruz.
Llegó a Guadalajara hace tres años, para ingresar a la
preparatoria y después a la Escuela de Música de esta
Universidad. Cursa el quinto semestre de guitarra clásica.
En la XV edición de FIL, fue premiado en el concurso literario
de FIL joven, en el género de poesía. Hace algunos meses
integró el grupo de son jarocho tradicional Los chaquistles,
que puede ser contratado en el teléfono 36 37 43 14.
El desafinado: desde chico recuerdo que le decía a mi mamá
que quería aprender a tocar el violín desafinado, así le
llamaba porque lo escuchaba como fuera de tono. Ahora me
parece que eso le da un sabor especial al son de Veracruz.
Después me llevó mi mamá a estudiar, a los ocho años.
Menos boutique: no es que el instrumento carezca de
afinación, sino que pocas veces queda exacto, como para una
sala de conciertos, sino que es un tanto imprecisa. Eso le da
otro toque. No se oye como para una producción disquera
ni como un mariachi de boutique. Es más original.
Más tradición: en el Departamento de Música siempre hay
un choque con los maestros sobre este asunto, aunque
últimamente en la UdeG existe más apertura con respecto al
folclor musical de nuestro país. Aquí llevamos un taller de

música mexicana. Creo que es de los pocos que se interesan
en esto. A los músicos les enseñan a interpretar a Bach o
Mozart y nuestra música queda por debajo.
Los soneros: hace poco formamos Los chaquistles: Sergio
Manzano en el bajo, Mario Juárez en la jarana y yo toco el
requinto, el arpa y empleo la voz. Ahorita estamos trabajando
en eso: en dar a conocer el son veracruzano, que no hay que
confundir con el huapango.
Conservar el son: todo lo que tocamos es son popular, del
dominio público, lo folclórico. Mi idea consiste en conservar
en Guadalajara el son, así como va, tal y como es. Nuestro
compromiso es doble: además de tocar y sacar para los lonches,
planeamos dar a conocer el son, que se difunda y la gente lo
conozca sin variaciones disociadas del folclor tradicional.
El son del hueso: nuestro plan es cultural, aunque siempre
tenemos necesidad de andar tras el hueso. Hay veces que en
lugar de ensayar nos subimos a los camiones para poder
llegar a la birria en Zapopan. También tocamos en fiestas
particulares. La intención principal es formar un grupo
cultural, más que comercial.
Son de la raíz: es difícil, porque la misma gente de Veracruz
ya no quiere el son, quizá por lo mucho que ha sufrido este
pueblo, quizá por eso no quieren saber de su pasado ni de
sus raíces. Sin embargo hay personas interesadas en

rescatarlo y otros lo tocan porque es necesario para sus vidas.
El son es vida, dicen por ahí.
Recordar: más que traer un mariachi de boutique, que trate
de conquistar turistas, conviene que los mexicanos no
olvidemos, que no olvidemos nunca la herencia de nuestros
abuelos, bisabuelos, todas nuestras experiencias. Hacia
dónde iríamos sin nuestro pasado: México se convertiría en
un gran Big brother (risas).❖

Su idea consiste en conservar en Guadalajara el son
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Adrián Espinosa Barrios

Una de las principales causas de mortalidad
materno-infantil es el embarazo en adolescentes.
Éste es definido como el embarazo en mujeres
en edad entre 15 y 19 años.

Cada año 15 millones de adolescentes
dan a luz en el mundo. Esto representa casi
un 10 por ciento del total de nacimientos. El
problema se recrudece en países en vías de
desarrollo, donde la falta de información, la
carencia de recursos y la poca eficiencia de
los programas de prevención y apoyo,
provocan que la cifra aumente.

En México, por ejemplo, las 500 mil
adolescentes embarazadas cada año
representan el 25 por ciento del total de
nacimientos en el país.

Las consecuencias de este problema son
de índole médica, económica, psicológica y
familiar.

En el aspecto médico, los riesgos propios
del embarazo en un organismo aún no
reproductivamente maduro, hacen que en
muchos casos se trate de embarazos no viables,
por lo que son clasificados como de alto riesgo.

Jalisco entre los primeros lugares del país
en embarazos de adolescentes

En el aspecto social, una adolescente
embarazada con frecuencia se enfrenta al
rechazo y hostilidad de su entorno. La carencia
de apoyo familiar, aunada al frecuente
abandono por parte del padre o a la falta de
trabajo de alguno o de los dos miembros de la
pareja, provocan que una gran cantidad de los
embarazos de adolescentes finalicen en abortos
riesgosos.

Jalisco ocupa uno
de los primeros
lugares en el país en
embarazos de
adolescentes.

La doctora
Martha Villaseñor,
investigadora del Instituto de Salud Pública, de
la UdeG, afirma que parte del problema tiene
que ver con la falta de información, prevención
y apoyo a la adolescente embarazada.

La investigadora publicó la Guía para la
elaboración de programas educativos de salud integral
para el embarazo en la adolescencia, con el propósito
de prevenir el embarazo adolescente y dar
apoyo a las mujeres en estos casos.

Otra de las aristas del problema, a decir de

la doctora Villaseñor en su artículo “Factores
socioculturales que intervienen en la
determinación del deseo o no deseo del
embarazo en la adolescente”, es el hecho de que
no se considera a la mujer adolescente como un
sujeto de decisiones libres y responsables. Esto
propicia que las políticas aplicadas para la
atención al problema tengan un carácter de

“control y represión
por parte de los
adultos”.

Para combatir el
problema, el DIF
Jalisco cuenta con dos
programas: Paidea
(Programa para la

atención integral del embarazo en adolescentes),
y Paima (Programa para la atención integral a
madres adolescentes).

Estos programas atienden a más de 7,000
madres adolescentes en toda la república. En
1999 fueron 312 mujeres en el estado de Jalisco
las que recibieron apoyos del DIF.

Paidea y Paima tienen como objetivos
principales la difusión de la información sexual,
la planificación familiar entre el grupo de riesgo,

la integración de la madre adolescente e hijo a
su entorno social, así como la atención tanto en
la gestación como en las primeras etapas de la
maternidad.

Para profundizar en este tema, el lunes 13
de enero contamos con la presencia en la cabina
de RAP, de la doctora Martha Villaseñor,
investigadora de la UdeG, y de la licenciada
Norma Villafana Preciado, jefa del
Departamento de Madres Adolescentes, del DIF.

RAP, revista de análisis político, es
transmitido los lunes, miércoles y viernes,
de 8:00 a 9:00 horas, Red Radio Universidad
de Guadalajara, en la frecuencia 104.3 de
FM.❖

Este problema
representa la cuarta

parte de nacimientos en
México.
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DANZA

❖ Presentación del Ballet folclórico de la
UdeG, con la dirección de Carlos Ochoa,
en el teatro Degollado. Funciones
dominicales a las 10:00 horas. El costo del
boleto es de $170 en luneta y $30 en galería.
Descuentos especiales a grupos, previa
solicitud.

Mayores informes y reservaciones al 36
16 49 91.

CINE

❖ XVIII Muestra de cine mexicano e
iberoamericano en Guadalajara, del 21 al
27 de marzo. País invitado: Chile.

Informes en la página electrónica:
www.guadalajaracinemafest.com

CASA SALVADOR ECHAVARRÍA
Montenegro 2216. Teléfono 36 15 12 30

❖ Taller de literatura Luis Patiño. Los
jueves, de 20:00 a 22:00 horas.

a partir del 13 de enero

Foros

Este próximo 15 de enero será realizado el quinto foro
cultural de Radio Universidad de Guadalajara, que tiene
como tema “Espacios culturales: ¿tu casa o la mía?”

A este foro están convocados artistas, escritores, lectores,
funcionarios, teatreros, músicos, periodistas, promotores,
estudiantes y público asiduo a las actividades generadas en
el estado, a que participen con su opinión sobre su experiencia
al acudir a una sala cinematográfica, un parque, un teatro, la
plaza pública, el estadio, alguna galería, la llevada de la virgen
a Zapopan, museos, centros recreativos, tianguis, la
celebración del 12 de diciembre en el santuario, un foro masivo
o la casa de algún conocido, con la intención de encontrar
entretenimiento, descanso, reposo y contemplación.

El propósito de los foros culturales es proponer que sean
los micrófonos de la radiodifusora universitaria los que

Espacios culturales:
¿tu casa o la mía?

inviten a la reflexión, discusión y análisis de lo que nos atañe
dentro del ámbito de la cultura.

En el foro participarán Blanca Brambila, promotora
cultural de la Universidad de Guadalajara; David de Anda,
representante del Tianguis cultural; Juan José Valencia,
productor independiente; Rogelio Flores, director del centro
cultural Roxy; Carlos Beltrán, director del Museo de Arte de
Zapopan, y un representante de la Secretaría de Cultura.

David Guerrero será el moderador del quinto foro
cultural de Radio Universidad de Guadalajara y la
producción general estará a cargo de Jade Ramírez.

Los puntos que detonarán las reflexiones y propuestas
por parte de los panelistas, son:
• Tipos de espacios culturales: convencionales y alternativos.
• Infraestructura y financiamiento institucional (o de empresas).

• Uso y planeación de espacios.
• Propuestas de cada panelista.

La cita es el miércoles 15 de enero, en el auditorio Xavier
Torres Ladrón de Guevara, del Museo de la Ciudad, ubicado
en Independencia 684, en el centro histórico.

El radioforo dura dos horas y a partir de este mes el
horario cambia de 17:00 a 21:00 horas, las que serán
transmitidas en vivo por el 104.3 de FM, Radio Universidad
de Guadalajara.

La entrada es libre. Quienes deseen conocer
conclusiones de anteriores foros, pueden hacerlo a través
de la página de internet www.radio.udg.mx
radioforos@radio.udg.mx

Para mayor información comunicarse al 38 25 60 00,
extensión 15.❖

CENTRO CULTURAL CASA
VALLARTA
Avenida Vallarta 1686, teléfono 36 15 49
44
www.cge.udg.mx/cv

❖ La épica revolucionaria en Cuba (colectiva
de fotografía), en la salas María Izquierdo
y Javier Campos Cabello. Hasta enero 30.

❖ Una fotografía, dos fotografías (colectiva).
Sala de usos múltiples. Hasta enero 30.

MUSEO DE LAS ARTES
Avenida Juárez 975
Guadalajara, Jalisco

❖  D i a r i a s  i m p e r m a n e n c i a s  ( a r t e

cubano contemporáneo). Hasta enero
30.

❖ Salón de jóvenes creadores. Exposición de
pintura Escala, de Ricardo Pinto. Hasta enero
30.

MÚSICA

PARANINFO ENRIQUE DÍAZ DE LEÓN
Avenida Juárez 975
Zona centro

❖ Concierto de piano a cuatro manos, con la
maestra Consuelo Medina. Febrero 14, 20:30
horas. General $50, estudiantes y maestros
$25.

CENTRO UNIVERSITARIO DEL SUR
Prolongación Colón s/n, Ciudad Guzmán,
municipio Zapotlán el Grande, Jalisco
Teléfonos (01 341) 41 240 44, 41 251 89

❖ Exposición artesanal en hoja de maíz:
nacimiento tradicional mexicano, de la
creadora Claudia Cortés Machuca, en la

Casa del arte. Clausura: 16 de febrero de
2003.

CENTRO UNIVERSITARIO DE LA
COSTA SUR
Avenida Independencia nacional 151,
Autlán, Jalisco
Teléfonos (01 317 38) 382 28 17, 382 31 82

❖ Exposición pictórica de las 45 obras
seleccionadas en el cuarto premio de pintura
José Atanasio Monroy, en el Instituto
Cultural Cabañas.

CENTRO UNIVERSITARIO DE
CIENCIAS EXACTAS E INGENIERÍAS
Marcelino García Barragán y Olímpica
1421, S.R.
Teléfonos 36 19 69 10, 36 19 60 17

❖  Inauguración de la exposición de
pinturas de Claudia Gutiérrez, el 14 de
enero, a las 12:00 horas, en el salón de usos
múltiples del Centro de documentación, de
este centro universitario. Clausura: 22 de
enero.

Martes 14 de enero

❖ “De políticos y elecciones. El caliente 2003”.

Canal 4, 22:00 horas; repeticiones, domingo 1:00

horas, canal 4 y jueves 21:00 horas, canal 21
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*1999. La página electrónica de Gaceta Universitaria obtuvo
certificado de calidad DobleU, sitio líder en la búsqueda de
información con calidad, en habla hispana, para América
Latina, dentro de la red mundial de internet.

Biblioscopio

PREMIOS *El Colegio de profesionales de la psicología del
estado de Jalisco, otorga a Gaceta Universitaria el
reconocimiento “Sigmund Freud” 1999, por impulsar
la prevención de trastornos psicológicos y la salud
mental en las personas.Un i v e r s i t a r i a

Gaceta
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Selección: Filemón Hernández

mi clonado favorito
talleres “aprendiendo a ser padres inteligentes con la
familia y amorosos con la secretaria”
feria del trabajo y quermés del relax
como debía, la economía mexicana no creció como
debiera
programa de estímulos a estudiantes
sobrenaturales

el retrato de peter gray en la galería  del cucosta
salón de milusos
104.3  Amplitud Moderada
el grupo la misma cosa estrenará el mismo disco
para una corta existencia, una carrera corta
por una representación real y monárquica de los
universitarios
innovarse o morir aprendiendo

NANAS DE LA CEBOLLA

LA CEBOLLA es escarcha
cerrada y pobre:
escarcha de tus días
y de mis noches.
Hambre y cebolla:
hielo negro y escarcha
grande y redonda.

En la cuna del hambre
mi niño estaba.
Con sangre de cebolla
se amamantaba.
Pero tu sangre,
escarchaba de azúcar,
cebolla y hambre.

Una mujer morena,
resuelta en luna,
se derrama hilo a hilo
sobre la cuna.
Ríete, niño,
que te tragas la luna
cuando es preciso.

Alondra de mi casa,
ríete mucho.
Es tu risa en los ojos
la luz del mundo.
Ríete tanto
que en el alma, al oírte,
bata el espacio.

Tu risa me hace libre,
me pone alas.
Soledades me quita,
cárcel me arranca.
Boca que vuela,
corazón que en tus labios
relampaguea.

Es tu risa la espada
más victoriosa.
Vencedor de las flores
y las alondras.
Rival del sol,
porvenir de mis huesos
y de mi amor.

La carne aleteante,
súbito el párpado,
y el niño como nunca
coloreado.
¡Cuánto jilguero
se remonta, aletea,
desde tu cuerpo!

Desperté de ser niño.
Nunca despiertes.
Triste llevo la boca.
Ríete siempre.
Siempre en la cuna,
defendiendo la risa
pluma por pluma.

Ser de vuelo tan alto,
tan extendido,
que tu carne parece
cielo cernido.
¡Si yo pudiera
remontarme al origen
de tu carrera!

Al octavo mes ríes
con cinco azahares.
Con cinco diminutas
ferocidades.
Con cinco dientes
como cinco jazmines
adolescentes.

Frontera de los besos
serán mañana,
cuando en la dentadura
sientas un arma.
Sientas un fuego
correr dientes abajo
buscando el centro.

Vuela niño en la doble
luna del pecho.
Él, triste de cebolla.
Tú, satisfecho.
No te derrumbes.
No sepas lo que pasa
ni lo que ocurre.

Miguel Hernández

Individualización judicial de la
pena
Emiliano Sandoval Delgado
María Ángela Gómez Pérez
Ángel editor.

Este texto aborda las cuestiones
relacionadas con el estudio de la
individualización judicial de la
pena, considerada en el libro
primero del Código penal
federal.

Emiliano Sandoval Delgado es egresado de la licenciatura
en derecho por la UdeG, en la que imparte clases. Se ha
desempeñado como subdelegado estatal de la Procuraduría
General de la República.

María Ángela Gómez Pérez es egresada de la licenciatura
de psicología de la salud, de la UdeG y ha laborado como
perito autorizado en materia de psicología del Supremo
tribunal de justicia del estado de Jalisco.❖

Bahía de Banderas a futuro
Proyección de población y
estimaciones demográficas
20000-2025
Alejandro Canales Cerón
Patricia Vargas Becerra
Universidad de Guadalajara.

Este libro presenta los resultados
de la proyección de población para
los municipios que conforman la
región Bahía de Banderas para el

periodo 1995-2025.
De acuerdo con el presente estudio, la actual

infraestructura económica y social de la región Bahía de
Banderas no está orientada ni capacitada para absorber
cambios demográficos, ni menos para enfrentar las
demandas ocasionadas por éstos.❖

Piano complementario II
Roberto Gutiérrez Ramírez
Universidad de Guadalajara.

Este segundo libro fue creado
para el estudio del piano de
todos aquellos alumnos
instrumentistas o cantantes que
tienen la necesidad imperiosa
de practicar sus ejercicios de
armonía auxiliándose de dicho
instrumento, con el objetivo de

comprobar su resultado sonoro efectivo y agradable al
oído.❖
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Rapel:Rapel:
adrenalina y emociónadrenalina y emoción

Este deporte
ayuda a
eliminar el
estrés
promueve el
trabajo en
equipo y la
solidaridad
fortalece el
carácter y
posibilita una
buena
condición
física, sin
olvidar el
desborde de
adrenalina
que siente el
cuerpo.
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La Escuela Preparatoria 3
se une a la pena que embarga a nuestra

compañera

CD Hildelisa Sánchez Félix

por el fallecimiento de su señor padre

el doctor Juan Pablo Sánchez Gómez

acaecido el 6 de enero de 2003.

Descanse en paz

Año nuevo, buen pretexto
para comenzar la práctica del ejercicio

Rodolfo Castillo
rcastillo@redudg.udg.mx

Bajar de peso, mantener la figura y cuidar la
salud es y seguirá siendo uno de los
principales propósitos que año con año
mucha gente se hace. Para cumplirlos
piensan en las dietas, medicamentos y, por
supuesto, la práctica de una  actividad física.
Ésta será el medio principal que podrá
auxiliarlos para lograr tan anhelado fin.

Otro aspecto a tomar en cuenta es el
exceso de toxinas. En efecto, a causa de los
alimentos ingeridos durante las fiestas de
navidad y fin de año, es necesario eliminar
estas sustancias.

Pero hay que tener cuidado, ya que no
solo es cuestión de decidirse a practicar algún
deporte, sino que hay que tener en cuenta que
será necesario recurrir a la asesoría de
especialistas que nos orienten y apoyen para
evitar cualquier complicación. También habrá
que considerar una alimentación balanceada.

Para el instructor físico y maestro del
Departamento de Ciencias del Movimiento
Humano, Deporte, Recreación y Danza, Luis
Fabricio Morales, “primero habrá que tener

el firme propósito, estar convencido que será
una actividad beneficiosa y no pensar que
constituirá un sacrificio. Si así piensan, el
esfuerzo será en vano y no dará buenos
resultados”.

Hay que acudir con un especialista y
verificar que está capacitado para
ayudarnos, pues hay muchos gimnasios
donde proliferan los seudo instructores
hechos al vapor y que no cuentan con la
adecuada preparación.

Si no existe esa posibilidad, “debemos
guiarnos por sentido común, es decir, iniciar
el ejercicio con una carga de trabajo mínima,
para luego aumentarla hasta lograr
practicarla por una hora.

“El punto principal es no sobrepasar la
condición física. Nuestro cuerpo es el
indicador natural de cuando debemos parar.
Si nos excedemos, el resultado final será la
fatiga que ocasionará malestar al día
siguiente; el ejercicio no debe causar
cansancio indebido ni malestar”.

El incremento debe ser paulatino. Si lo
hacemos de esta manera, el cuerpo tendrá
un mejor aprovechamiento y evitaremos los
riesgos de lesiones.

Fabricio Morales, también licenciado en
cultura física, recomendó la práctica diaria
de un deporte, con un día a la semana de
descanso. Para aquellos que nunca han
hecho deporte es recomendable trabajar en
sesiones cada tercer día.

El deporte, agregó, nos traerá una mejora
en la salud y nos ayudará en todos los
aspectos de la vida diaria al proporcionarnos
una mayor energía, lo que redundará en un
mejor desempeño académico (para aquellos
que estudian) o laboral. El deporte es, sin
duda, un excelente aliado para alcanzar
nuestros objetivos.

A LIBERAR TOXINAS

La conciencia no está tranquila con todo lo
que nuestro cuerpo recibió luego de los
festejos de navidad y fin de año. La comida
en abundancia y los alimentos tradicionales
son ahora motivo de preocupación y
necesitamos bajar esos kilos ganados en poco
tiempo.

Las toxinas acumuladas en el
organismo, a causa de la ingesta de
alimentos como las carnes y por lo que
respiramos del ambiente, pueden causar
serías dificultades en la salud, e incluso
llegan a producir cáncer.

La mejor manera de eliminar estas toxinas,
o por lo menos contrarrestar sus efectos, no
será por medio de las dietas, y menos con
medicamentos, como mucha gente lo cree. Lo
mejor para lograrlo es por el ejercicio, una
dieta balanceada con base en el consumo de
productos frescos, como frutas y verduras. Es
necesario también evitar los productos
enlatados y los embutidos.

CUIDADO CON LAS DIETAS

Es común que mucha gente quiera bajar de
peso y vea a las dietas como una buena

opción. Médicos especialistas recomiendan
tener mucho cuidado, ya que algunos
supuestos especialistas prometen en unos
cuantos días bajar de talla y recomiendan
hacerlas con medicamentos y píldoras.

Dichas dietas, lejos de auxiliarlos,
pueden traer consigo problemas serios
para la salud. Los síntomas más comunes
son la diarrea, debilidad, calambres,
dificultad para respirar o hasta crisis
convulsivas.❖Luego de las fiestas de fin de año, los niveles de

toxinas en el organismo han aumentado. Es
importante eliminar estas sustancias por medio de

alguna actividad física.

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

El Centro Universitario de Ciencias
Económico Administrativas,

el Departamento de Sistemas de Información
y la maestría en tecnologías de la

información,

se unen a la pena que embarga
a la familia del

MC Roberto Mark Cummings Beruben

profesor de este centro universitario
acaecido el pasado 22 de diciembre de 2002

Descanse en paz

El punto principal es no sobrepasar la condición física
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ALGUNOS CONSEJOS

• Iniciar con una baja carga de trabajo.
• Aumento paulatino de la práctica.
• Evitar el cansancio excesivo.
• Calentamiento previo.
• Iniciar con sesiones cada tercer día.
• Llevar una dieta balanceada rica en

alimentos naturales.
• Reducir el consumo de grasas, azucares,

sales.
• Evitar alimentos procesados, embutidos,

condimentados, enlatados, empaquetados
y embotellados.

Para aquellas personas
que nunca han

practicado algun
deporte, es

recomendable que lo
realicen en sesiones

cada tercer día. Quienes
lo hacen diariamente

deben descansar un día
a la semana.
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DEPORTES

Constantes y variadas actividades
deportivas nos depara el 2003

ENERO
11 Inicia el torneo de clausura del futbol mexicano.
12 Inicia el abierto de tenis de Australia.
25 Función estelar de box, en la plaza México,

con Erick Morales, Jorge Arce, José Antonio
Aguirre y Jorge Kahwagi.

26 Súper tazón XXXVII, en San Diego.

FEBRERO
4 Partido amistoso de futbol México vs

Argentina (tentativamente).
5 Inicia la primera fase de la copa Libertadores.
9 Juego de estrellas de la NBA.
18 Reanudación de la segunda fase de la liga

de campeones, de la UEFA.
20 Juegos estatales de la educación superior.

Participan todas las universidades e
instituciones de educación superior del estado.

23 Primera carrera de la temporada de la serie
CART, en Florida.

24 Inicia el abierto mexicano de tenis.

MARZO
1 Pelea por el título de peso completo entre

John Ruiz y Roy Jones Jr.
Inicio de los juegos estatales de la educación
media superior. Participan escuelas
preparatorias de la UdeG.

Arranca la primera liga metropolitana
universitaria, con la asistencia de los centros
universitarios de la UdeG pertenecientes a
la zona metropolitana.

8 Primera carrera de la temporada de la fórmula
Uno, con el gran premio de Australia.

14 Campeonato mundial de atletismo bajo techo,
en Inglaterra.

18 Inicia la temporada 2003 de la liga mexicana
de beisbol.

23 Segunda carrera de la temporada de la serie
CART, en Monterrey.

25 Arranca el mundial juvenil de futbol, sub 20,
en Emiratos Árabes Unidos, en el cual
participa México.

31 Inicia la temporada 2003 del beisbol de las
grandes ligas.

ABRIL
Juegos deportivos regionales de la
educación superior. Participan Colima,
Michoacán, Nayarit y Jalisco. La sede es en
Michoacán.

19 Inicia la postemporada de la NBA.

MAYO
2-8 Universiada nacional en Saltillo, Coahuila.

Arrancan los Juegos deportivos regionales de

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

La Coordinación General de Extensión
y la Coordinación de Promoción y Difusión

Cultural
lamentamos profundamente el fallecimiento

de nuestra compañera y amiga

Adriana Hernández Galván

ocurrido el 29 de diciembre de 2002 en
Guadalajara, Jalisco.

Nos unimos a la pena que embarga
a sus familiares.

Descanse en paz

Rapel: adrenalina y emoción
Rodolfo Castillo
rcastillo@redudg.udg.mx

Uno de los deportes extremos que mayor
adrenalina proporciona es, sin duda, la práctica
del rapel. El contacto con la naturaleza y la
emoción en el descenso de alguna montaña o
pendiente, lo hacen inigualable.

Trabajadores de la Unidad de seguridad, del
edificio administrativo de esta casa de estudios,
practican, desde hace tres años, el rapel.

Lo que inició como una actividad dentro del
programa de capacitación, al que personal de
seguridad fue sometido, la convirtieron en
práctica de esparcimiento.

El licenciado Gustavo Rodríguez Pérez,
responsable del área de seguridad, explicó que
la practica del rapel “surgió dentro de las
brigadas de rescate como una técnica de rescate
a personas heridas o para atender alguna
contingencia”

Los miembros del personal de seguridad
pueden actuar en emergencias, por medio del
rapel y sus diferentes técnicas, incluso, trasladar
al equipo de emergencia en caso de ser
necesario.

Ahora, dijo, “18 elementos continuamos
con la practica de este deporte”, el cual ayuda
a eliminar el estrés, promueve el trabajo en
equipo y la solidaridad, fortalece el carácter
y brinda una buena condición física, sin
olvidar el desborde de adrenalina que siente
el cuerpo.

“Un sábado al mes asistimos a lugares como
el Diente, el mismo edificio administrativo, el
puente ubicado en los Colomos, la Cola de
caballo, el mirador de la barranca (que tiene una
caída libre de 200 metros) y queremos acudir a
un puente en Michoacán, con altura de 400
metros”.

De igual manera, agregó, “practicamos la
tirolesa, técnica que consiste en colocarse una
polea en la misma cuerda para deslizarse hacia
el otro extremo y descolgar a las personas o uno
mismo”.

Rodríguez Pérez indicó que todo aquel
universitario que quiera practicar rapel, puede
contactar con este grupo e iniciarse en este
deporte.

Recomendó a los interesados tomar en
cuenta algunos aspectos antes de iniciarse en
esta práctica, como no padecer enfermedades

del corazón o tener problemas de fobia a la
altura (aquellos que estén dispuestos a
enfrentarla pueden acudir).

Para la práctica es necesario contar con
algunas cuerdas “dinámicas”, mosquetones,
poleas, escaladoras, guantes y casco. El costo
del equipo completo es de $2,000 pesos,
aproximadamente.

Mayores informes con el licenciado Gustavo
Rodríguez Pérez, en la planta baja del edificio
administrativo de la UdeG, Juárez 976, o en el
teléfono 31 34 22 00, extensiones 1228 y 1248.

INVITAN A LA COPA MÉXICO
DE ESCALADA

La Federación mexicana de deportes de
montaña y escalada, A. C., invita a participar
en la IV etapa, Copa México de escalada, a
efectuarse en el muro de escalada “Stone-Age-
Man”, ubicado en avenida El Rosario 106,
fraccionamiento El Rosario, en León,
Guanajuato, el 18 y 19 de enero de 2003.

La modalidad en la que se competirá es de
dificultad a vista. Las categorías serán
clasificadas conforme al año de nacimiento de
los competidores. Libre varonil y femenil,
hasta1982. Juvenil, 1983 y 1984. Júnior A, 1985
y 1986; júnior B, 1987 y 1988.

Las inscripciones están abiertas, siempre y
cuando los competidores cubran algunos
requisitos. Deberán obtener el aval de su
asociación para competir. La asociación deberá
enviar la solicitud al correo electrónico
femeex@mexico.com con copia a
p v i l l e g a @ i t e s m . m x ,
stone_age_men@yahoo.com.

El monto de la inscripción es de $130.00 por
participante, a liquidar a la hora y en el lugar
del registro. En los estados en donde no exista
asociación estatal, los competidores podrán
enviar sus datos en forma directa.

Mayores informes en la Federación
mexicana de deportes de montaña y escalada,
femeex@mexico.com o en http://
www.montanayescalada.org. Teléfono (01 55)
58 03 01 75. ❖

Rodolfo Castillo
rcastillo@redudg.udg.mx

Aunque no es el año del mundial de futbol ni de los juegos olímpicos, el mundo deportivo en el 2003 nos depara interesantes actividades.
Respecto a la UdeG, arrancarán las eliminatorias regionales, estatales y nacionales con miras a las universiadas nacionales. Ojalá que

estudiantes de esta casa de estudios puedan colocarse en las selecciones nacionales para competir en el próximo campeonato mundial
universitario, a realizarse en agosto. También hay otras actividades, como el inicio de ligas deportivas y algunas conmemoraciones.

A continuación, un resumen de las actividades deportivas más importantes durante el primer semestre del año.

la educación media superior. Participan
escuelas preparatorias de la UdeG.
Durante la primera quincena de este mes,
en repechaje, la selección femenil de futbol,
buscará la calificación ante un equipo
asiático.

10 Inicia la edición 2003 del giro de Italia en
ciclismo.

21 Final de la copa de la UEFA, en Sevilla,
España.

23 Inicia el campeonato mundial de halterofilia,
en Hermosillo, Sonora.

28 Final de la liga de campeones de la UEFA,
Inglaterra.

JUNIO
Inicio del Campeonato nacional de la
educación media superior, con la participación
de las escuelas preparatorias de la UdeG.
Ceremonia de reconocimiento a deportistas
y entrenadores sobresalientes de la UdeG.

18 Inicia la copa Confederaciones, en Francia.
En esta ocasión, México no participa.

23 Inicia el torneo de Wimbledon, Inglaterra.
25 Partido de ida de la final de la copa

Libertadores de América.
Final del torneo de clausura del futbol
mexicano.

Inigualable el descenso de montaña
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TIEMPO DE OCIO

EL ARTE DEL ENGAÑO

Juan Manuel Orbea

1
Pienso que existe una gran diferencia entre
la mentira y el engaño, aun cuando ambas
palabras sean hasta cierto punto sinónimos
de sí mismas. La diferencia más importantes
entre una y otra estriba, me parece, en que
cualquiera puede ser capaz mentir, pero no
todos tienen el talento que se requiere para
engañar. La mentira suele ser vulgar porque
se pretende suplantar enteramente a la
verdad sin más razón que la de no ser
descubierto, mientras que el engaño tiene un
fin más vasto y provechoso, siempre dejando
a flote cierto dejo de verdad, lo que hace sea
más interesante, orginal y respetable. Para
engañar hay que ser inteligente, propositivo
y visionario, si es que en realidad se busca
engañar a través del arte del engaño y bajo la
influencia maquivélica –que nada tiene que
ver con algo necesariamente negativo, ojo- de
que el fin justifica los medios que uno se
propuso alcanzar a través del engaño. Para
mentir, insisto, sólo se requiere suplantar una
cosa por otra y eso lo puede hacer cualquiera.
En resumen, y en mi opinión, diría que la
mentira es artesanal y el engaño artístico.
Cualquier duda u opinión contraria a lo

expuesto aquí, pregúntenle a Frank Abagnale
Jr, bueno, si es que alguien puede atraparlo. Y
eso está difícil.
2
Catch me if you can (Atrápame si puedes, EU,
2002), la última película producida y dirigida
por Steven Spielberg, basada en una historia
verídica, es el mejor ejemplo de que para
engañar hay que tener un gran talento, y que
para hacerlo se necesita haber nacido con un
don muy especial. Algo que Frank Abagnale
Jr (Leonardo Dicaprio), neoyorquino, hijo de
un héroe de guerra en bancarrota y de una
madre francesa demasiado interesada tuvo, y
en grandes cantidades. Quien mejor lo sabe –
y quien más lo ha admirado- es Carl Hanratty
(Tom Hanks) agente real del FBI especializado
en defraudadores de bancos y falsificadores de
cheques. Porque haberse convertido en co-
polito -de una de las aerolíneas más importanes
de la historia-, doctor y abogado antes de los
18 años sin serlo en realidad, además del más
existoso asaltante de bancos en la historia de
los Estados Unidos a los 17 años  (casi 4
millones de dólores se llevó) no es algo normal.
Ytodo esto no sólo sin usar un arma sino sin
armar borlote alguno salvo los muchos brolotes
que organizaron sus perseguidores para
atraparlo, la gran mayoría fallidos. Y todo esto
haciendose pasar por otro, o mejor dicho,
actuando –prácticamente lo mismo que

engañar- a ser quien no es como si hubiera
nacido en esa piel y con una frialdad que a su
edad congelaría el asombro de cualquiera,
además de su hablidad nata para falsificar y
cambiar cheques al por mayor en todos los
estados de la unión americana así como en un
sinfín de países de Europa y el mundo. Un caso
pa’ Ripley.
3
Una buena película que, aun sin ser excelente,
llamará la atención de muchos por el hecho de
Spielberg haya decidido filmar una historia de
estas características, pero sobre todo porque
lo verídico del relato. Es decir, más allá de la
manera afortunada en que el guión de Jeff
Nathanson cuenta la historia, muy aparte de
lo visos patrioteros spielbergianos de cajón,
este película asombra porque todo -o
prácticamente todo- lo que se cuenta ahí
sucedió realmente, allá por los años 60.  Si la
realidad supera a la ficción este es un ejemplo
perfecto, porque dudo que a alguien se le
hubeira ocurrido a través de la mera ficción
confeccionar este guión. Que si la película es
light es lo de menos, porque tampoco creo que
su realizador, aun siendo quien es, hubiera
pretendido otra cosa. Quizá lo más destacable
de todo sean las actuaciones, muy creíbles y
bien logradas, primero, por parte de Leonardo
Dicaprio, quien demuestra que está más
vigente que nunca y que su talento no es una

casualidad, y segundo por Tom Hanks, quien
hace un papel que se sale del esteriotipo en el
que se le había encasillado, aunque tampoco
como para se nominado una vez más al Óscar.
Destacan también las intervenciones de
Christopher Walken y Martin Sheen, así como
una vez más las música del compositor de
cabecera de Spielberg, John Williams.
4
Una comedia con una dosis dramatismo que
no cae nunca en los terrenos empalagosos del
melodrama. Aunque, como siempre, molesta
sobemanera que siempre ganen los que
siempre ganan –échelente la culpa a Steven-,
más allá del evidente ridículo que hacen en
esta ocasión los ganadores. Todo gracias a los
artilugios del que quizá sea el engañador en
su tipo más grande y simpático de la historia
de los engañadores, que no es lo mismo que
simples estafadores. Y si sorprende lo que
hace durante las tres primeras partes del
filme, más sorprenderá el destino final y
actual del genialFrank Abagnale Jr, un tipo
que supo, sabe y sabrá la diferencia entre
menitr por mentir y engañar como si el
engaño fuera otra de las bellas artes. Ahí está
el detalle, diría Cantinflas, otra amo y señor
del engaño. Pero, como siempre, que cada
quien saque sus propias conclusiones. Si la
ven. Bien vale la pena, un tanto cuanto
dominguera, de verla.❖

Las producciones chilenas en la
Muestra de cine mexicano

D el 21 al 27 de marzo, dentro del marco
de actividades que conformarán la
décimo octava edición de la Muestra

de cine mexicano e iberoamericano en
Guadalajara, la cinematografía y la cultura
chilena serán los invitados de honor del
festival fílmico de la capital de Jalisco.

Las actividades que Chile presentará
dentro de la Muestra de Guadalajara
tendrán el apoyo conjunto del embajador
de Chile en México, Luis Mayra; del
agregado cultural de dicha embajada, el
señor Jaime Hales y de la fundación Pro
Chile, encabezada por Verónica Silva.

Estas actividades consideran la
proyección de una selección de lo más
destacado de la cinematografía chilena,
así como exposiciones de cartel chileno

alusivo al  cine y el  homenaje al
documentalista Patricio Guzmán (La
batalla de Chile, 1973-1979; El caso Pinochet,
2001), que incluirá una retrospectiva de
su obra fí lmica documental y un
encuentro con el investigador Jorge
Ruffinelli, académico de la Universidad
de Stanford y autor del libro monográfico
Patricio Guzmán, publicado por editorial
Cátedra en su colección Signo e imagen.

Dentro del ciclo de exhibiciones con
que Chile distinguirá a la décimo octava
edición de la muestra de cine, están
producciones de Ricardo Larraín, Andrés
Wood, Pablo Perelman, Gonzalo
Justiniano, Gustavo Graef y Silvio
Caiozzi.

Esta selección de directores y películas

tiene como objetivo recorrer diferentes
etapas de la cultura audiovisual chilena, así
como conocer las diferentes perspectivas de
sus autores con respecto a su país.

Varios ciclos de exhibición de cine
chileno contarán con la presencia de sus
directores e intérpretes, con la finalidad
de establecer un diálogo abierto con los
espectadores.

En ediciones anteriores de la Muestra
de cine mexicano e iberoamericano de
Guadalajara, países como Suiza (2002),
Alemania (2001),  Dinamarca (2000),
Canadá (1999), Brasil (1998) y Argentina
(1997) han presentado selecciones
representativas de su cinematografía
reciente, gracias a su calidad de invitados
de honor del festival.❖ Posible filme a exhibirse
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¡Vive la libertad sin alcohol ni drogas!
Grupo jóvenes Guadalajara

de Alcohólicos Anónimos

Morelos No. 882 S.H. tels. 825-0542, 825-4900

jovenesaagdl@hotmail.com

Servicios gratuitos

Grupo Amanecer Drogadictos Anónimos

¡No estás solo!

Sesiones las 24 horas, los 365 días del año.

Encino 1511 (Tel. 3811 0885); República 447 (Tel. 3827 2599)

Servicios gratuitos

Unidad y desarrollo

HERMANOS CON HEMOFILIA

Tel. 3613-5795

hermanosconhemofilia@hotmail.com

TIEMPO DE OCIO

Vendo saxofón Yamaha yas-275 número 047404, nuevo,

factura, vale para un curso en Yamaha, kit limpieza,

metrónomo, lengüetas, boquilla. Informes Manuel Navarro

(044 33) 36 77 41 48.

¡Paquete despreocupes! Tus tareas urgentes en

computadora: rapidez, calidad y buen precio. Informes a

los teléfonos 36 63 05 80, (0443 33) 198 50 18.

Renta de equipo de proyección (cañón, laptop, sonido)

para exposiciones escolares, conferencias o exhibiciones,

mantenimiento preventivo de Pc’s, laptop y copiadoras,

respaldo en CD, digitalización de imágenes y videos,

presentaciones gráficas y páginas en red. Informes al 33

43 95 33 o (044 33) 34 41 58 05.

Vendo Pointer cuatro puertas, modelo 2000, con 26,000

kilómetros recorridos, única dueña. Contado $69,500.00.

Teléfono 36 47 27 43, con Lourdes.

Rento cuarto a estudiantes o trabajadores, servicios, agua

caliente las 24 horas. Teléfono, TV cable. Informes con la

señora Yolanda, al 36 29 10 01.

Shadow 90, automático, dos puertas, llantas nuevas,

buenas condiciones. $28,500.00. Informes con Margarita

Lozano, al teléfono 38 24 14 59.

Vendo vestido de novia de Creazione Raffaella,

talla 34, con velo y crinolina, en $4,000.00. Informes

al 36 74 31 22.

Vendo Lebaron automático 84, buenas condiciones.

Informes al 36 72 66 94, por la noche (20:00 a 22:00 horas),

con Antonia Peredo Molina.

Vendo carro Volare dart K, modelo 86, cuatro cilindros,

en buenas condiciones, estándar. Informes a los teléfonos

36 89 48 92, 36 01 63 09, con Felipe García.

Vendo sala rústica, buen precio. Informes con Ángela

Peredo, al 36 60 03 04, por la tarde.

Tsuru II-90, cuatro puertas. $19,500.00. Informes con la

señora Cecilia, al 36 09 85 35.

Santa Tere. Apartamento u oficina, magnífica ubicación.

$2,500.00. Informes al 31 21 41 65.

Profesional: comparto oficinas, todos los servicios.

Jardines del bosque. $2,000.00. Informes al 31 21 98 24.

Cerca plaza Terranova, rento magnífico apartamento,

cuatro recámaras. Ofrezca. Llamar al 36 47 50 45.

Apartamento en Jardines del country, a una cuadra de

Ávila Camacho. Todos los servicios. Teléfono 31 21 41 65.

FUNCIONES SAB, DOM Y MIER DE LAS 11 AM,
LUN, MAR, JUE Y VIE DE LAS 12 PM
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Cartelera vigente del 10 al 16 de Enero de 2003

ATRAPAME SI PUEDES B

11:00  12:20  13:50  15:20  16:40  18:10  19:30  21:10 22:20

LOCAS DE ATAR B15

11:45  13:55  16:05  18:20  20:30  22:35

007 OTRO DIA PARA MORIR B

11:40  14:20  17:10  20:00  22:40

CASARSE ESTA EN GRIEGO B

12:40  14:50  17:00  19:10  21:20

JACKASS: LA PELICULA C

12:00  14:00  16:00  18:00  20:10  22:10

ATRAPAME SI PUEDES AUT10034
LOCAS DE ATAR AUT10049
007 OTRO DIA PARA MORIR AUT10033
CASARSE ESTA EN GRIEGO AUT10035
JACKASS: LA PELICULA AUT10038

AMAR TE DUELE B15

14:30  19:20  

DEJAME VIVIR: EL GRITO DE TODO ADOLESCENTE B

12:10  16:50  21:40

ACOSADA B

11:50  13:00  17:40  19:00    

EL SEÑOR DE LOS ANILLOS: LAS DOS TORRES B

14:10  20:20   (ESPAÑOL)  11:30  15:00  18:30  22:00

FRIDA KHALO B15

16:30  22:30

HARRY POTTER (ESPAÑOL) A

12:05          

MIEDOPUNTOCOM

15:10  17:30  19:50  22:05

EL ARO B

11:10  13:40  16:10  18:50  21:30

EL SEÑOR DE LOS ANILLOS (ESPAÑOL) B

11:30  15:00  18:30  22:00

EL PLANETA DEL TESORO (ESPAÑOL) AA

SABADO Y DOMINGO 12:30  14:50
AMAR TE DUELE AUT10006
DEJAME VIVIR: EL GRITO DE TODO ADOLESCENTE AUT10029
ACOSADA AUT09692
EL SEÑOR DE LOS ANILLOS: LAS DOS TORRES AUT10043
FRIDA KHALO AUT10021

HARRY POTTER Y LA CAMARA SECRETA AUT10024
MIEDOPUNTOCOM AUTTRAM
EL ARO AUT10020
EL PLANETA DEL TESORO AUT10042
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Más allá de la cuestión legal a la que han
hecho referencia los medios y sus analistas,
la controversia entre CNI y TV Azteca está
convertida en una arena que ha puesto a
prueba la cacareada imparcialidad no solo
del gobierno, sino también de las empresas
de comunicación, afirma en artículo de
opinión el maestro Carlos M. Orozco
Santillán, académico de la UdeG.

Aunque México carece de estadísticas
precisas en torno a la cantidad de mujeres
que sufren infecciones vaginales, en
opinión del doctor Rafael Cortés Salazar,
miembro de la Unidad de investigación
clínica, del Hospital Civil “Doctor Juan I.
Menchaca”, podría ser de un 30 por ciento,
las que al menos una vez en su vida
tuvieron posibilidades de ser afectadas por
este padecimiento.

En el espacio de sindicatos, Jaime Prieto
Pérez, secretario de finanzas del
STAUdeG, habla sobre la reforma fiscal
2003 y sus consecuencias en el campo.
Señala que este sector ha sido uno de los
más golpeados con la entrada en vigor del
TLC y aunque el gobierno le destinó casi
34 billones de pesos en el presupuesto de
egresos del año que comienza, la mayor
parte de estos recursos no será destinado
a quienes más lo necesitan.

Catch me if you can (Atrápame si puedes, EU,
2002), la última película producida y
dirigida por Steven Spielberg, con base
en una historia verídica, es el mejor
ejemplo de que para engañar hay que
tener talento, y que para hacerlo se
necesita haber nacido con un don
especial, comenta el crítico de cine Juan
Manuel Orbea.

El nuevo año es un buen pretexto para
comenzar la práctica del ejercicio. Para el
instructor físico y maestro del
Departamento de Ciencias del
Movimiento Humano, Deporte,
Recreación y Danza, Luis Fabricio
Morales, “primero habrá que tener el
firme propósito, estar convencido que
será una actividad beneficiosa y no
pensar que constituirá un sacrificio. Si así
piensan, el esfuerzo resultará en vano y
no dará buenos resultados”.

Orgullo
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Lorena Ortiz

Desde hace 23 años Julio Octavio Ruelas
Real se ha dedicado a “satisfacer y dar
respuesta a las demandas de

información de los usuarios de las bibliotecas”.
Originario de Guadalajara, el año pasado

recibió un reconocimiento por su trayectoria
bibliotecaria. Su labor lo ha llevado a acercar
al usuario a las fuentes de información.

“Disfruto mucho mi trabajo: organizar la
información, catalogarla, clasificarla, así
como dar servicio. Atender y orientar al
usuario me resulta agradable”.

Realizó sus estudios de bachillerato en la
Escuela Preparatoria 3, de la Universidad de
Guadalajara. En la misma casa de estudios hizo
la carrera de ingeniero agrónomo. En 1990
obtuvo una beca para estudiar la “maestría en
ciencias de la información” (antes llamada
bibliotecología), en la Universidad de Guana-
juato. Dicho programa de maestría fue apoyado
originalmente por la Unesco y tuvo una planta
docente de profesores con alto reconocimiento
nacional e internacional, entre los que destacan
el doctor Jesús Lau Noriega, el doctor Tecko

El año pasado recibió un reconocimiento por su trayectoria bibliotecaria por
parte de la Asociación Jalisciense de Bibliotecarios.

Maestro Julio Octavio Ruelas Real

Saracebic y las maestras Gloria Escamilla y
Guadalupe Carrión, por mencionar algunos.

Fue en 1980 cuando el maestro Octavio
inició su actividad como bibliotecario en el
Instituto de Bibliotecas, de la Universidad de
Guadalajara. Desde su ingreso destacó por su
inquietud y propuestas en el trabajo, espe-
cialmente en el área de procesamiento de la
información, de la cual es uno de los cono-
cedores más reconocidos en el estado de Jalisco.

Lo anterior hizo que el maestro Octavio
llegara a supervisor de procesos técnicos de
la dependencia y luego coordinador del
departamento del mismo nombre.

En 1986 ingresó a la Secretaría de Salud del
gobierno del estado de Jalisco, donde ocupó el
cargo de jefe de la sección de procesos técnicos
de la Unidad de información documental y
Coordinación de Archivo.

También fue el responsable en la Unidad
de información documental y estadística de
la Cámara Nacional de la Industria de la
Construcción, delegación Jalisco (1993-1995),
organismo en el que sistematizó información
especializada y cuya propuesta de trabajo
continúa desarrollándose.

También destacó como profesor de
cursos de biblioteconomía para el personal
asistente de bibliotecario del IMSS-Conalep.

En 1995 fue jefe de la biblioteca del
Centro de Documentación y Sistemas de
Información del Centro Universitario de
Ciencias de la Salud, de la UdeG, de la cual
se convirtió en director de 1998 a 2001.

Es autor del “Proyecto de diseminación
selectiva de información”, del Centro
Integral de Documentación (CID), del Centro
Universitario de Ciencias Exactas e
Ingenierías. Con dicho proyecto obtuvo un
nombramiento académico a través de
concurso abierto de oposición.

En la actualidad funge como jefe de la
Unidad técnica de la Coordinación de
Bibliotecas, en donde es el responsable de la
elaboración de proyectos relacionados con
el equipamiento e infraestructura del sistema
bibliotecario de la UdeG, conformado por
más de cien bibliotecas universitarias de
centros documentales especializados,
además de otras escolares y públicas, como
la Biblioteca pública del estado de Jalisco
“Juan José Arreola”.❖


